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Тень платежа
Просрочка по ипотеке подскочила в полтора раза

Мария Колобова

П росроченная задолженность рос-
сиян по ипотеке за 2024-й вырос-

ла на 63% — до 95 млрд рублей, следует 
из данных ЦБ. Это максимальные цифры 
за всю историю. В последние годы в Рос-
сии массово выдавали жилищные кре-
диты, но теперь на фоне высокой инфля-
ции у заёмщиков возникают проблемы 
с платежами. Пока просрочка занимает 
менее 1% ипотечного портфеля и финан-
совой стабильности не угрожает, но рез-
кий рост вызывает опасения. Из-за этого 
ЦБ и банки могут дополнительно уже-
сточать условия одобрения жилищных 
кредитов, чтобы снизить свои риски. Что 
делать человеку, если он не справляется 
с ипотекой, и когда банк имеет право от-
нять квартиру — в материале «Известий».

Россияне стали чаще допускать 
просрочку по ипотеке. За 2024 год объ-
ём плохих долгов увеличился на 63%, 
до 95 млрд рублей, следует из данных 
ЦБ. При этом совокупный размер жи-
лищных кредитов граждан рос значи-
тельно медленнее — только на 7%. На на-
чало января 2025-го он достиг 19,2 трлн 
рублей.

По этой статистике объём просроч-
ки по ипотеке достиг максимума за всю 
историю наблюдений, отметил генди-
ректор инвестиционной компании 
на рынке недвижимости ООО «Флип» 
Евгений Шавнев.

Такой резкий рост просрочен-
ной задолженности может быть свя-
зан с активной выдачей жилищных 
кредитов в предыдущие годы, счи-
тает главный аналитик Совкомбанка 
Анна Землянова. Так, в 2023-м общий 
ипотечный портфель россиян увели-
чился на 4,2 трлн рублей, 
а в 2022-м — на 2,1 трлн.

Затратная ведомость
Бывший замглавы Минтранса погорел на премиях самому себе

Станислав Фёдоров

Бывшего замглавы Минтранса Иго-
ря Чалика задержали по делу 

о растрате в особо крупном разме-
ре, об этом первыми узнали и сооб-
щили «Известия». Он подозревается 
в присвоении свыше 4 млн рублей гос-
средств в должности врио директора 
подведомственного Росавиации Гос-
НИИ гражданской авиации. По вер-
сии следствия, Чалик незаконно вы-
писывал себе премии — от 740 тыс. 
до 1,2 млн рублей ежемесячно, тогда 

как их размер должна определять Ро-
савиация. В рамках уголовного дела 
25 февраля прошли обыски в кварти-
ре экс-чиновника, в Росавиации, Мин-
трансе и ГосНИИ ГА. Юристы полага-
ют, что экс-замминистра отправят под 
домашний арест, а его дело может за-
вершиться условным сроком.

Экс-замминистра транспорта 
Игорь Чалик попал под уголовное 
дело о растрате в особо крупном 
размере, рассказали три источника 
«Известий» в силовых структурах. 
Возглавив в декабре 2023 года под-

ведомственный Росавиации Госу-
дарственный научно-исследователь-
ский институт гражданской авиации 
(ГосНИИ ГА), он незаконно выписы-
вал себе премии, полагает следствие.

25  февраля масштабные обы-
ски в рамках этого уголовного дела 
прошли по месту жительства Иго-
ря Чалика, в ГосНИИ ГА, Росавиации 
и Минтрансе, уточнил один из собе-
седников. Самого Чалика силовики 
задержали в его квартире на Софий-
ской набережной напро-
тив Кремля. 
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Фунт соли
Лондон попытается сорвать переговоры  
Москвы и Вашингтона

Иван Дубровин

В еликобритания будет делать всё, 
что в её силах, чтобы сорвать пере-

говоры по Украине, как это уже прои-
зошло в 2022 году, уверены опрошен-
ные «Известиями» политики и эксперты. 
Уже сформировался антитрампистский 
блок, в который помимо Кира Старме-
ра вошли Фридрих Мерц и Эммануэль 
Макрон, считает экс-премьер Украи-
ны Николай Азаров. При этом королев-
ство будет действовать и в открытую, 
и подпольно, используя свои рычаги 
влияния на украинские спецслужбы 
и военные подразделения, полагает по-
сол по особым поручениями МИД РФ 
по преступлениям киевского режима 
Родион Мирошник. Вместе с тем в экс-
пертном сообществе уверены: и у Мо-
сквы, и у Вашингтона есть целый арсе-
нал экономических и дипломатических 
мер, чтобы ответить Лондону.

Вслед за французским президен-
том Эммануэлем Макроном британ-
ский премьер Кир Стармер 27 февра-
ля должен встретиться в Вашингтоне 
с главой Белого дома Дональдом Трам-
пом, чтобы обсудить украинскую по-
вестку и европейскую оборону. Как 
и Макрон, Стармер, несомненно, будет 
пытаться отговорить Трампа от диа-
лога с Москвой.

— Кир Стармер, Эммануэль Ма-
крон и будущий канцлер ФРГ Фри-
дрих Мерц составили антитрампист-

ский блок. Его задача — торпедировать 
мирные инициативы Трампа, — заявил 
в беседе с «Известиями» экс-премьер 
Украины Николай Азаров.

Получится ли у него это сделать — 
вопрос сложный. Визит Макрона 
в Вашингтон показал: Трамп не осо-
бо прислушался к французскому ви-
зави, который накануне поездки го-
ворил, что будет пытаться уговорить 
американского лидера занять более 
жёсткую позицию в отношении Вла-
димира Путина. По итогам встречи 
с Макроном Трамп заявил, что пере-
говоры с Россией идут очень хорошо, 
и указал на заинтересованность США 
в «огромных запасах» редкоземельных 
металлов РФ. Ранее российское руко-
водство говорило, что готово к взаи-
мовыгодному сотрудничеству с аме-
риканцами в этой сфере.

Даже если Стармер не сможет по-
влиять на Трампа при личном обще-
нии, Великобритания всё равно про-
должит саботировать диалог Москвы 
и Вашингтона, поскольку она заинте-
ресована в продолжении кровопро-
лития и военных действий на Украине, 
уверен посол по особым поручениями 
МИД РФ по преступлениям киевского 
режима Родион Мирошник.

— Особенность Великобритании 
в том, что многие вещи она делает 
не открыто, а подпольно. У неё се-
рьёзные рычаги влияния на украин-
ские спецслужбы и военные подраз-
деления, которые она использует для 
того, чтобы в идеале сорвать диалог 
между Москвой и Вашингтоном. Они 
многократно это демон-
стрировали. 

Вместимости просим
В гостевые дома разрешат заселять не более 30 человек

Валерия Мишина

М аксимально в гостевых домах 
разрешат размещать не более 

30 человек единовременно, а метраж 
комнат минимально должен будет со-
ставлять 9 кв. м для одного челове-
ка и 12 кв. м для двоих. Такие параме-
тры содержатся в проекте положения 
о классификации гостевых домов, ко-
торый подготовило Минэкономразви-
тия. Документ определяет виды и объ-
ём их услуг — вплоть до периодичности 
смены белья и полотенец. Он подготов-
лен как сопутствующий готовящему-
ся ко второму чтению законопроекту 
о гостевых домах, который должен за-
пустить в ряде регионов эксперимен-
тальный режим. Работать в них и рекла-
мироваться смогут только те объекты, 
которые внесены в специальный ре-

естр. А для этого необходимо пройти 
процедуру классификации.

До 31 декабря 2025 года собственни-
ки гостевых домов в регионах, в кото-
рых будет введён экспериментальный 
режим таких объектов, должны обя-
зательно включить их в специальный 
реестр классифицированных средств 
размещения. Без прохождения про-
цедуры классификации они не смо-
гут работать, рекламировать свои ус-
луги и размещать о себе информацию 
на сайтах агрегаторов — такие условия 
содержатся в разрабатываемом в Гос-
думе законопроекте о гостевых домах. 
И для реализации будущего закона Ми-
нэкономразвития разработало проект 
постановления правительства и про-
ект положения о классификации та-
ких объектов. Документ есть 
в распоряжении «Известий».
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«В “Аноре” всё плохое, 
кроме Юры Борисова»
Кинорежиссёр Эмир Кустурица —  
о предстоящем «Оскаре»,  
путях русского кинематографа  
и «Преступлении и наказании»  
по-сербски 07
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Чувство признания
За что 155-я бригада морпехов получила звание «Курская»

Дмитрий Болтенков

Почётное наименование «Курская» 
получила 155-я бригада морской пе-

хоты Тихоокеанского флота — соответ-
ствующий указ на днях подписал Вла-
димир Путин. Это первый со времён 
Великой Отечественной войны случай, 
когда военное формирование получает 
наименование, связанное с местностью, 
где происходили наиболее значимые со-
бытия его боевого пути. Чем знаменита 
155-я бригада морской пехоты и за ка-
кие успехи её отметили — в материале 
«Известий».

Во время «Прямой линии» с Влади-
миром Путиным 19 декабря за его спи-
ной было развёрнуто боевое знамя 
155-й отдельной гвардейской бригады 
морской пехоты Тихоокеанского фло-
та. Президент тогда сказал: «Я специ-
ально взял его с собой. Во-первых, хотел 
ребят поблагодарить за этот подарок, 
второе — будем считать, что это знамя 
155-й бригады морской пехоты Тихооке-
анского флота здесь представляет все 
боевые знамёна наших бойцов, которые 
сражаются сейчас за Россию, за Родину 
на всей линии боевого соприкоснове-
ния». Он добавил: морпехи вместе с де-
сантниками и мотострелками «воюют 
в Курской области, выдавливают, выби-
вают противника с нашей территории».

5 февраля 2025 года на встрече с Вла-
димиром Путиным врио губернатора 
Курской области Александр Хинштейн 
сказал главе государства: «Они проси-
ли передать просьбу рассмотреть воз-
можность присвоить 155-й бригаде мор-
ской пехоты почётное наименование 
“Курская”».

На что получил ответ: «Действитель-
но, морпехи-дальневосточники воюют 
круто, грамотно, дерзко... Безусловно, 
их просьба будет удовлетворена со сло-
вами благодарности за всё, что они де-
лают для Родины».

В результате 155-я бригада морской 
пехоты Тихоокеанского флота и полу-
чила почётное наименование «Кур-
ская». Это стало первым присвоением 
географического наименования за за-
слуги на поле боя со времён Великой 
Отечественной.

24 февраля 2022 года две батальон-
ные тактические группы 155-й брига-
ды в составе группировки «Восток» 
наступали на киевском направлении. 
На их счету — бои за Мощун, Ирпень. 
28 марта 2022-го указом президента 
бригада за массовый героизм и отва-
гу, стойкость и мужество получила по-
чётное звание гвардейской. Она стала 
второй по счёту гвардией с момента на-
чала СВО (первая — 126-я бригада бере-
говой обороны ЧФ).

В апреле 2022 года бригада участво-
вала в боях за Мариуполь, затем в боях 
на угледарском направлении, в част-
ности за посёлок Павловка. 15 ноября 
2022-го Павловка была полностью осво-
бождена. За эти бои 155-я была награж-
дена орденом Жукова.

С декабря 2023 года она вела бои 
за посёлок Новомихайловка, кото-
рый был освобождён 21 апреля 2024-го. 
В июле 2024 года бригада уже в составе 
группировки «Север» вела бои на харь-
ковском направлении.

С началом киевской авантюры на кур-
ском направлении бригаду бросили 
на отражение этого наступления.

Согласно данным Минобороны РФ, 
за время СВО звания Героя России были 
удостоены 13 морских пехотинцев 155-й 
бригады, из которых четверо посмертно.

По окончании Второй мировой во-
йны Красный флот имел хорошо под-
готовленные и боеспособные части 
морской пехоты. 22 августа 1945 года 
«чёрные береты» Тихоокеанского фло-
та (ТОФ) прилетели в Порт-Артур и под-
няли военно-морской флаг, тем самым 
поставив точку в истории японской ок-
купации. За участие в десантных опера-
циях в ходе войны с Японией 13-я бри-
гада, 355-й и 365-й батальоны морской 
пехоты получили почётные звания 
гвардейских.

В середине 1950-х годов в рамках 
общего сокращения Советской армии 
и флота все части морской пехоты лик-
видировали. Предполагалось, что в де-
сантных операциях смогут участвовать 
формирования сухопутных войск, дис-
лоцированные на приморских направ-
лениях. Время очень быстро показало 
необоснованность таких взглядов. Уже 
в 1963 году в состав Балтийского фло-
та был передан 336-й гвардейский Бе-
лостокский мотострелковый полк. Эта 
часть при переформировании в полк 

морской пехоты сохранила все свои 
почётные титулы и награды, получен-
ные за участие в ВОВ.

23 ноября 1963 года в состав ТОФ 
был передан 347-й стрелковый полк 
342-й стрелковой дивизии. Он стал 
390-м полком морской пехоты и с Са-
халина передислоцировался в посёлок 
Славянка под Владивостоком. В даль-
нейшем части морской пехоты были 
воссозданы на Северном и Черномор-
ском флотах.

В 1967–1968 годах на ТОФ была соз-
дана 55-я дивизия морской пехоты, 
390-й полк вошёл в её состав. Её струк-
турная организация была похожа на со-
став стандартной мотострелковой ди-
визии Советской армии. То есть имела 
полковую структуру. В то время как 
на остальных флотах соединения мор-
ской пехоты были представлены бри-
гадами батальонного состава.

Это было связано с большей зоной 
ответственности Тихоокеанского фло-
та — всё-таки половина земного шара. 
А также с возможной десантной опера-
цией на Японские острова и напряжён-
ными отношениями с Китаем в опреде-
лённый исторический момент.

В советский период подразделения 
дивизии 43 раза принимали участие 
в решении боевых задач, в том числе 
в Эфиопии и Йемене. В ходе первой че-
ченской войны два полка — 165-й и свод-
ный 106-й — принимали участие в бое-
вых действиях. Пять морпехов дивизии 
стали Героями России посмертно.

Чёрный вход
Почему ВСУ усиливают атаки беспилотников по территории РФ

Богдан Степовой, Юлия Леонова, 
Ирина Горбунова

П ри помощи массированных атак бес-
пилотников по территории РФ Укра-

ина пытается доказать, что в состоянии 
самостоятельно противостоять России 
и добиться своего участия в мирных пере-
говорах, считают эксперты. По их мнению, 
это также демонстрирует желание Киева 
усилить позиции перед встречей Влади-
мира Зеленского с Дональдом Трампом 
и обсуждением сделки по редкоземель-
ным металлам, которая может состоять-
ся в ближайшие дни. В ночь на 26 февра-
ля российские силы ПВО уничтожили 
128 украинских БПЛА над Краснодар-
ским краем, Крымом и ещё рядом регио-
нов страны. Вооружённые силы РФ за это 
же время поразили 139 объектов военно-
го назначения в тылу противника.

В ночь на 26 февраля средства ПВО 
перехватили и уничтожили 128 укра-
инских БПЛА над четырьмя регионами 
России и акваториями Чёрного и Азов-
ского морей, сообщило Минобороны 
России. Больше всего беспилотников — 
83 — было сбито над Краснодарским 
краем, 30 — над территорией Крыма, во-
семь — над Азовским морем, пять — над 
Чёрным, по одному — в Курской и Брян-
ской областях.

Утром атака на Краснодарский край 
продолжилась — в 7.20 российские ПВО 
сбили ещё два украинских дрона.

ВСУ атаковали в том числе и граждан-
ские объекты: были повреждены дома 
в Туапсе и Темрюкском районе, а в селе 
Джигинка под Анапой разрушена хозяй-
ственная постройка. Обломки упавше-
го в посёлке Верхнебаканский под Но-
вороссийском беспилотника повредили 
газовую трубу. Произошло возгорание, 
которое быстро ликвидировали.

По предварительным данным, по-
страдавших нет, сообщил губернатор 
Краснодарского края Вениамин Кон-
дратьев.

Это был самый массовый налёт 
на Краснодарский край с начала прове-
дения СВО, рассказал «Известиям» пред-
седатель правления общероссийской 
организации «Офицеры России» Роман 
Шкурлатов.

— Главной целью были предприятия 
топливно-энергетического комплекса, — 

уточнил эксперт. — Под Туапсе есть не-
фтеперерабатывающий завод, также 
интерес представляет и порт этого го-
рода со своей инфраструктурой. Кро-
ме того, были удары по Черноморскому 
побережью Крыма. Противник приме-
нял в том числе и безэкипажные ка-
тера с FPV-дронами. ВСУ в силу своих 
возможностей будут продолжать такие 
налёты. Они накапливают средства по-
ражения и стараются наносить масси-
рованные удары, ослабить нас экономи-
чески, оказав таким образом влияние 
на ход боевых действий. Топливо — это 
кровь современной войны.

Владимир Зеленский, санкционируя 
масштабные атаки по территории РФ 
с использованием беспилотников, пыта-
ется показать, что разрешение конфлик-
та зависит не только от России и США, 
но и от него в том числе, рассказал «Из-
вестиям» член Совета движения «Дру-
гая Украина» Василий Вакаров.

— Зеленский хочет предстать если 
не выигравшим, то как минимум не про-
игравшим, — подчеркнул эксперт. — 
Он не отказывается от своей риторики. 
Даже если Трамп откажется от помощи 
Украине, Зеленский может сказать, что 
якобы «у нас есть своя экономика, нам 
будет тяжело, но мы сможем сами про-
тивостоять России». После этого Укра-
ина будет надеяться на помощь ЕС и Ве-
ликобритании.

Сейчас Зеленский чувствует, буд-
то бы он представляет весь «либераль-
ный Запад», добавил Василий Вакаров. 
По его словам, так на президента Укра-

ины повлиял среди прочего визит в Киев 
членов Еврокомиссии, состоявшийся 
24 февраля.

Кроме того, эксперт не исключил, что 
Зеленский уже готовится к избиратель-
ной кампании, так как страны Запада 
всё активнее настаивают на проведе-
нии выборов.

— Мы видим, что сейчас Зеленский 
даже с Трампом дискутирует, отстаива-
ет свои позиции. Эта значит, что он не от-
кажется от того, чтобы бить по терри-
тории России, — резюмировал Вакаров.

Мотивом действий Зеленского мо-
жет быть также попытка всеми спосо-
бами улучшить свои позиции накануне 
переговоров с США по редкоземельным 
металлам, полагает военный эксперт 
Алексей Леонков.

Ранее Дональд Трамп заявил, что Вла-
димир Зеленский, скорее всего, посетит 
Белый дом в пятницу, 28 февраля, чтобы 
подписать эту сделку в качестве опла-
ты предоставленной военной помощи.

— При этом ясно, что дроны не обе-
спечат стратегической победы, даже 
не повлияют на ход боевых действий, 
не остановят нашу армию, но, к сожа-
лению, всё-таки нанесут тот или иной 
ущерб, — отметил Леонков.

На бессмысленность подобных уда-
ров с военной точки зрения обратил 
внимание и экс-депутат Верховной рады 
Владимир Олейник.

— США понимают, что Зеленский пы-
тается поддержать пожар войны, для 
того чтобы получить ресурсы Европы. 
А прекращение конфликта для него — 

политическая смерть, — сказал он «Из-
вестиям».

Запад сейчас не в таких количествах, 
как хотелось бы украинской стороне, 
поставляет тяжёлую военную технику, 
но старается это компенсировать более 
дешёвыми беспилотниками, рассказал 
«Известиям» Алексей Леонков.

— БПЛА можно производить тысяча-
ми и дёшево — на это и делают ставку за-
падные страны. Так они позволяют ВСУ 
поддерживать свою боеспособность. 
Поэтому дроны будут мелькать в свод-
ках. Использовать их будут стараться 
массированно. Мы же продолжим ис-
кать места их сборки и методично унич-
тожать, — отметил эксперт.

Роман Шкурлатов напомнил, что рос-
сийские вооружённые силы ежедневно 
наносят систематические удары по во-
енной инфраструктуре Украины.

— В них участвуют «Герани» и ракеты 
разных классов, — сказал эксперт.

В Минобороны РФ также сообщили, 
что в течение последних суток наши во-
оружённые силы продолжали плано-
мерно уничтожать военные объекты 
в тылу противника. Они нанесли удары 
по инфраструктуре военных аэродро-
мов, складам беспилотников, а также 
по скоплениям живой силы и техники 
в 139 районах Украины. В атаке участво-
вали авиация, БПЛА, ракетные войска 
и артиллерия.

В этом году противник уже пред-
принял несколько массированных атак 
по территории России с использованием 
БПЛА и дальнобойных ракет. Так, в ночь 
на 14 января было уничтожено 146 дро-
нов и несколько ракет. Тогда вооружён-
ные силы Украины попытались ударить 
по объектам в Татарстане, Брянской, Сара-
товской, Тульской и ряде других областей.

В ночь на 24 января над территорией 
России был сбит 121 БПЛА противника. 
В тот раз, как писали «Известия», укра-
инские боевики применили новые бое-
припасы — дроны с реактивными дви-
гателями, которые были анонсированы 
Зеленским и ВСУ в декабре 2024 года.

А 29 января украинские боевики по-
пытались поразить объекты россий-
ского топливно-энергетического ком-
плекса. Всего дежурные средства ПВО 
перехватили и уничтожили 104 беспи-
лотника противника.

Новости

день до Победы
27 февраля 

Красная армия  
за несколько дней 
уничтожила в боях 
около 700 немецких 
танков
В 14 советских городах 27 фев-
раля 1945 года дали салют 
в честь взятия городов и успе-
хов наступления Красной армии, сообщает газе-
та «Известия». 

За последние пять дней войска уничтожили в боях око-
ло 700 немецких танков.

«Войска 2-го Белорусского фронта, продолжая наступление, сломили со-
противление противника западнее города Хойнице (Конитц) и за четыре 
дня наступательных боёв продвинулись вперёд до 70 км. В ходе наступле-
ния войска фронта на территории Померании овладели городами Шлохау, 
Штегерс, Хаммерштайн, Бальденберг, Бублиц — важными узлами комму-
никаций и сильными опорными пунктами обороны немцев, а также с бо-
ями заняли более 100 других населённых пунктов», — гласит сообщение 
газеты от 27 февраля 1945 года.

В Бреслау советские войска заняли 12 кварталов.
Тем временем, как рассказал собственный корреспондент «Известий», 

в Минске организуется республиканская художественная выставка «По-
беда». Её экспонаты расскажут о героической борьбе белорусского наро-
да против немецко-фашистских захватчиков, о доблести Красной армии.

Материал опубликован в рамках спецпроекта «Известий»  
«80 дней до Победы».
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Архив газеты «Известия» 
с 1917 года можно 
посмотреть здесь

Георгий Зельма | «Известия»

Иван Дубровин

Россия и Гвинея-Бисау имеют «хоро-
шие заделы и хорошие возможно-

сти» для развития торгово-экономиче-
ских отношений, подчеркнул президент 
РФ Владимир Путин на встрече с бисай-
ским визави Умару Сисоку Эмбало, при-
бывшим 26 февраля в Москву с государ-
ственным визитом. Африканский лидер 
отметил, что Россия и Гвинея-Бисау — 
надёжные партнёры, и поблагодарил 
за увеличение квот для студентов, об-
учающихся в российских гражданских 
и военных вузах. В экспертном сообще-
стве считают, что Эмбало крайне заин-
тересован в привлечении иностранных 
инвестиций в свою страну, особенно 
накануне предстоящих в этом году пре-
зидентских выборов. О визите афри-
канского лидера в российскую столи-
цу и перспективах сотрудничества двух 
стран — в материале «Известий».

�� ВИЗИТ ПРЕЗИДЕНТА 
ЭМБАЛО В МОСКВУ

26 февраля президент РФ провёл пе-
реговоры с лидером Гвинеи-Бисау, 
который впервые прибыл в Россию 
с государственным визитом. В начале 
встречи в Кремле российский лидер от-
метил, что дипломатические отноше-
ния двух стран насчитывают уже более 
50 лет. Владимир Путин особо поблаго-
дарил Умару Сисоку Эмбало за участие 
в саммитах Россия — Африка, отметив, 
что его страна вносит «существенный 
вклад в эту совместную работу».

— Хочу отметить, что в прошлом году 
товарооборот между Россией и Афри-
канским континентом продолжал ра-
сти и прибавил 10%. Правда, торгово-
экономические связи между нашими 
странами, безусловно, нуждаются 
во внимательном отношении с обеих 
сторон. Очень рассчитываю, что нам 
удастся договориться о том, чтобы они 
набирали всё-таки обороты. Здесь есть 
хорошие заделы и хорошие возможно-
сти. Многие наши компании проявля-
ют растущий интерес к работе на ва-
шем рынке, — сказал Путин.

Российский лидер выразил надеж-
ду, что на предстоящих выборах народ 
Гвинеи-Бисау поддержит кандидатуру 
Умару Сисоку Эмбало. «Те добрые отно-
шения, которые сложились за послед-
ние годы между нашими государствами, 
в значительной степени связаны именно 
с вашим именем и развиваются так при 
вашей поддержке», — добавил президент.

— У нас растут и гуманитарные связи. 
Прежде всего имею в виду растущий 
интерес бисайской молодёжи к по-
лучению образования в России. Что 
касается образования, это касается 
не только гражданской сферы, но и во-
енной, — сказал он.

Со своей стороны, Умару Сисоку Эм-
бало поблагодарил главу российского 

государства за «значимый вклад» в ста-
новление Гвинеи-Бисау ещё в период 
Советского Союза, а также в развитие 
бисайского народа. «Он об этом пом-
нит», — подчеркнул политик. Положи-
тельно Эмбало отметил и повышение 
квоты для бисайских военных и поли-
цейских, обучающихся в РФ.

— Некоторые компании также заинте-
ресованы в развитии отношений с Гви-
неей-Бисау. Мы надёжные партнёры. Се-

годня я нахожусь здесь, для того чтобы 
укрепить наши дружеские узы между 
бисайским и российским народами — 
это братские народы, — добавил он.

Стоит отметить: начиная с 2022-го 
это уже четвёртый визит Умару Сисо-
ку Эмбало в Россию. В последний раз 
он приезжал в Москву 9 Мая прошло-
го года и посетил парад Победы, после 
чего Владимир Путин пригласил его 
снова приехать в РФ — но уже с госу-
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Фунт соли
A — Курская авантюра была 

попыткой сорвать будущий 
диалог двух стран. Как раз перед собы-
тиями в Курской области произошёл 
большой обмен заключёнными между 
Москвой и Вашингтоном после долгого 
периода молчания и отсутствия комму-
никации. Поэтому Лондону всегда на-
много комфортнее, когда существует 
стена непонимания между РФ и США, — 
сказал он «Известиям».

Ожидать от Великобритании попы-
ток торпедировать урегулирование 
по Украине совершенно логично, учи-
тывая, что ей уже удалось сорвать пе-
реговоры в Стамбуле весной 2022 года. 
К слову, Владимир Путин не раз указы-
вал на особую негативную роль тогдаш-
него премьер-министра королевства 
Бориса Джонсона в срыве переговорно-
го процесса в Турции. При этом, по мне-
нию российского лидера, Лондон тогда 
пошёл на этот шаг после консультации 
с Вашингтоном, когда у власти были де-
мократы во главе с Джо Байденом.

Великобритания может бросить вызов 
усилиям администрации Трампа по уре-
гулированию украинского конфликта 
путём увеличения объёма помощи Кие-
ву, чтобы тот оставался на плаву и про-
должал вести боевые действия, считает 
аналитик Центра средиземноморских 
исследований НИУ ВШЭ Тигран Мелоян.

— Однако тут важно понимать, что 
Лондон вряд ли пойдёт на такой шаг 
в одиночку, а скорее будет ожидать 
аналогичной решимости со стороны 
европейских союзников, которым сей-
час крайне трудно выработать единую 
позицию по увеличению военных рас-
ходов. При этом было бы удивительным, 
если бы Великобритания не пыталась 
сорвать мирный процесс снова, как она 
это сделала в 2022 году в ходе перегово-
ров в Стамбуле, — уверен он.

По мнению эксперта, второй способ 
срыва, который также стоит на повест-
ке дня, — направить на Украину евро-
пейские войска, что для России непри-
емлемо и способно поставить крест 
на любых переговорах. «Примечатель-
но, что такая инициатива исходит как 
раз таки от Великобритании, не явля-
ющейся членом сообщества, и Фран-
ции, но не нашла поддержки у других 
членов ЕС», — добавил Мелоян.

Трампу, очевидно, не нравится де-
монстративное желание Европы усили-

вать военную поддержку Киева вопре-
ки возобновившемуся диалогу Кремля 
и Белого дома. В этом смысле показа-
тельно, что 26 февраля не состоялась 
встреча главы европейской диплома-
тии Каи Каллас и госсекретаря США 
Марко Рубио. Она была отменена в по-
следний момент, хотя Каллас уже при-
была в Вашингтон.

Открытые попытки помешать укра-
инскому урегулированию осуждают 
и в Москве. «Европа, когда меняется рас-
становка политических сил, тут же пы-
тается подорвать эту тенденцию, объяв-
ляет о новых крупных пакетах военной 
помощи Киеву, науськивает его на про-
должение боевых действий, прямо заяв-
ляет, как это сделала премьер-министр 
Дании Фредериксен, что в данной ситу-
ации мир для Украины хуже войны», — 
сказал глава МИД РФ Сергей Лавров 
26 февраля.

По мнению члена палаты лордов 
британского парламента Ричарда Бал-
фа, Европа всё же не сможет повлиять 
на Трампа в украинском вопросе.

— Это была война, которую вели 
США. Если они урегулируют ситуацию, 
то у ЕС не останется иного выбора, кро-
ме как последовать их примеру. Трамп 
прав, утверждая, что бессмысленную 
бойню надо прекратить и что Европа 
ошибочно потакает правым аналити-
ческим центрам, поддерживая это про-
тивостояние, — сказал он «Известиям».

Политик уверен — пора прекратить 
стрелять и перейти к диалогу. При этом 
Россия, по его мнению, «должна наста-
ивать на отмене санкций».

Впрочем, у России есть что противо-
поставить козням европейцев. Так, для 
давления на Лондон Москва может ис-
пользовать механизм регуляции цен 
на нефть, которые, в свою очередь, вли-
яют на стоимость бензина и всех потре-
бительских товаров, что неизбежно бьёт 
по экономике Туманного Альбиона, счи-
тает доцент кафедры политической тео-
рии МГИМО МИД России Иван Лошкарёв.

«3,6 тыс. задержанных палестинцев официально 
не предъявляли обвинений»
Представитель ХАМАС по делам заключённых Нахид аль-Фахури — о параметрах второго этапа сделки по Газе 
и условиях содержания в израильских тюрьмах

Альберт Калашян

Формула обмена заложниками 
на втором этапе сделки по Газе бу-

дет отличаться от той, что была в первую 
фазу, поскольку речь пойдёт о военно-
пленных. Об этом в интервью «Извести-
ям» сообщил представитель управления 
ХАМАС по делам заключённых Нахид 
аль-Фахури. По его словам, Турция — 
единственная страна, принявшая у себя 
палестинцев, освобождённых из изра-
ильских тюрем в рамках сделки. Пример-
но 3,6 тыс. жителей автономии до сих пор 
находятся в застенках без обвинитель-
ного приговора, всего в тюрьмах — бо-
лее 10 тыс. палестинцев, из них 602 отбы-
вают пожизненное наказание, заявили 
в движении. Представитель ХАМАС до-
бавил: ежедневно службы безопасно-
сти еврейского государства задержива-
ют в среднем по 60–70 человек. По его 
словам, Израиль устраивал пытки, лишал 
людей одежды, одеял и матрасов, а так-
же практиковал голодание в отношении 
палестинских заключённых.

Первая фаза сделки заканчивается на этой 
неделе. Однако Израиль заявлял, что при-
остановит освобождение палестинских 
заключённых. Сколько из них всё ещё на-
ходится в израильских тюрьмах?

Первая фаза соглашения об обмене 
заложниками в рамках прекращения 
огня подходит к завершению после ше-
сти недель с момента его подписания. 
Об этом гласит текст документа. Как из-
вестно, ранее израильских заложников 
освобождали группами.

Палестинские заключённые, вызво-
ление которых было согласовано, так-
же были освобождены, за исключением 
последней группы. Израиль отказался 
от своих обязательств и добавил допол-
нительные требования — это наруше-
ние подписанного соглашения. Посред-
никам это известно. Все видели, что 
палестинское сопротивление испол-
няло подписанные им соглашения. Из-
раиль, как обычно, нарушает и отрека-
ется от своих обязательств.

Число палестинских заключённых, 
которые должны быть освобождены 
в рамках сделки по обмену, составля-
ет 1737. В соглашении была указана эта 
цифра. Общее число палестинских за-
ключённых в израильских тюрьмах пре-
вышает 10 тыс. Среди них около 3,6 тыс. 
задержаны по административным де-
лам. Официально им не предъявляли 
обвинений, что считается нарушением 
международных законов и норм, а также 
третьей и четвёртой Женевских конвен-
ций. Израиль, как обычно, отрицает все 
законы или обычаи, предусмотренные 
международным правом и касающиеся 
обращения с пленными во время войны.

Сколько из них приговорено к пожизнен-
ному заключению? Сколько палестин-
цев было освобождено во время пре-
кращения огня?

Общее число заключённых в тюрьмах 
Израиля, приговорённых к пожизненно-
му заключению, составляет 602 челове-
ка. Во время первой фазы прекращения 
огня предполагается, что 296 заключён-
ных, приговорённых к пожизненному за-
ключению, должны быть освобождены. 
Надеемся, что всё пройдёт хорошо и Из-
раиль освободит последнюю группу.

Изменились ли темпы задержаний пале-
стинцев после прекращения огня в Газе?

Дело в том, что масштабы арестов 
крупные и даже беспрецедентные. Рей-

ды проводятся ежедневно. Проникно-
вения в дома, обыски, разрушения, 
сносы домов бульдозерами. Нет и дня, 
чтобы не были задержаны 60–70 чело-
век. Конечно, не все из них остаются 
в тюрьмах, но это среднее число.

Некоторых из них задерживают 
на несколько дней, а затем отпуска-
ют. Часть этих заключённых перево-
дится в режим административного 
задержания, по другим ведётся след-
ствие, но в целом ежедневные задержа-
ния не прекратились, наоборот, их тем-
пы значительно увеличиваются после 
вторжения на Западный берег, в част-
ности в города и лагеря на севере это-
го региона. Весь Западный берег под-
вергается насилию со стороны Израиля, 
который совершает произвольные кам-
пании ежедневно и круглосуточно.

Отличаются ли параметры второго этапа 
сделки от параметров первого?

Да, параметры для второго этапа 
будут совершенно иными по сравне-
нию с параметрами и формулами пер-
вого этапа. Первая фаза касалась в пер-
вую очередь больных и пожилых людей. 
То есть речь идёт о гуманитарной стадии. 
Это обусловливает формулу обмена из-
раильских заложников на палестинских.

Второй этап, безусловно, отличает-
ся, поскольку включает в себя офице-
ров и солдат израильских войск, захва-
ченных палестинским сопротивлением 
на территории военных лагерей и баз 
ЦАХАЛ. Так что цена определённо бу-
дет совершенно другой. Об этом го-
ворится и в тексте соглашения. Оно 
предусматривает, что формула обме-
на и параметры второго этапа отлича-
ются от параметров первого.

Рассматривают ли другие страны воз-
можность принятия палестинских за-
ключённых? Какие государства отка-
зались?

Турция — до сих пор единственная 
страна, куда были переправлены пале-
стинские заключённые. Турция согла-
силась и приняла 15 человек.

На самом деле были проведены пере-
говоры со многими другими странами, 
и с ними поднимался вопрос о приёме 
заключённых. Но мы пока не получили 
никаких ответов. Они изучают вопрос 
и проводят консультации и обсуждения 
по нему. Не буду называть конкретные 
страны. Как только мы получим от них 
чёткий ответ, будь то согласие или не-
согласие, мы назовём их.

В каких условиях, по вашей информа-
ции, содержатся палестинские заклю-
чённые в тюрьмах Израиля?

Что касается условий содержания 
в израильских тюрьмах, то они очень 
тяжёлые. Фотографии освобождения 
палестинских заключённых демон-
стрируют масштаб преступлений, со-
вершённых против них: пытки, избие-
ния, лишение одежды, одеял и матрасов, 
а также практика голодания, применя-
емая Израилем в отношении заключён-
ных, и пренебрежение медицинской по-
мощью.

Есть несколько сообщений, даже 
в израильской прессе, которые гово-
рили об этих практиках. Есть заклю-
чённые, которым ампутировали ко-
нечности в тюрьмах из-за медицинской 
халатности, из-за пыток и других мето-
дов. Есть и убийства, прямые или кос-
венные, заключённых в тюрьмах.

С 1967-го по сегодняшний день чис-
ло заключённых, погибших в тюрьмах, 
приближается к 300. 60 из них погибли 
в период с 7 октября 2023 года, то есть 
за последние пятнадцать месяцев. Сре-
ди них были и врачи, например доктор 
Аднан Аль-Бурш.

Ситуация показывает, как Изра-
иль обращается в тюрьмах с пале-
стинскими заключёнными. Болезни, 
конечно, очень распространены. Из-
раильские власти не обеспечивают 
заключённым никакого лечения. По-
казания, а также фотографии осво-
бождённых — лучшее доказательство 
преступлений, совершённых оккупа-
ционными властями против заклю-
чённых в тюрьмах.

Балканский допрос

Милан Лазович

Политолог

Босния и Герцеговина вновь стала 
источником напряжённости для 

Балкан. 26 февраля Милораду Доди-
ку, президенту Республики Сербской 
(один из энтитетов в составе БиГ), вы-
несен судебный приговор, предпола-
гающий год тюремного заключения 
и шесть лет запрета заниматься по-
литической деятельностью. Офици-
альное обоснование обвинительной 
стороны заключается в том, что До-
дик якобы принципиально не соблю-
дал решений Конституционного суда 
страны, а также игнорировал предпи-
сания, как, впрочем, и само существо-
вание высокого представителя по Бос-
нии и Герцеговине Кристиана Шмидта, 
называя его не иначе как «туристом».

Реакция властей Республики 
Сербской и самого Додика оказалась 
закономерной и предсказуемой. По-
литик отметил, что его рассмешил 
приговор, нецензурно отозвавшись 
о так называемом процессе. Объек-
тивно говоря, судебное преследова-
ние в отношении Додика выглядит 
откровенно политически мотивиро-
ванным. Хорошо известно, насколь-
ко позиция Республики Сербской 
и лично Милорада Додика вставля-
ет палки в колёса официальному Са-
раево, ориентированному на евроат-
лантический внешнеполитический 
курс. Президент РС последователь-
но и принципиально отказывается 
вооружать Украину, вводить санк-
ции против России, признавать не-
зависимость Косово, вступать 
в НАТО и вообще следовать в фар-
ватере западной политической ли-
нии, проводимой евробюрократами 
в Брюсселе.

Власти Федерации Боснии и Гер-
цеговины пытались неоднократно 
воздействовать на Баня-Луку (сто-
лица Республики Сербской) посред-
ством высокого представителя, од-
нако Милорад Додик справедливо 

игнорировал попытки вмешатель-
ства во внутренние дела республики 
извне, указывая на нелегитимность 
Кристиана Шмидта. Это действи-
тельно так: данная должность и на-
значение не были одобрены Советом 
Безопасности ООН (против выступи-
ли Россия и Китай), как того требу-
ет официальная процедура. Следо-
вательно, сама должность высокого 
представителя по Боснии и Герцего-
вине — фикция, а Кристиан Шмидт 
не уполномочен выносить предписа-
ния и тем более принимать какие-ли-
бо юридически обязывающие Баня-
Луку политические решения.

Не заставила себя ждать и меж-
дународная реакция. В российском 
Министерстве иностранных дел 
подчеркнули: Боснию и Герцегови-
ну, а также, возможно, и весь регион 
ожидают серьёзные негативные по-
следствия в том случае, если будет 
дан ход сфабрикованному обвини-
тельному приговору против закон-
но избранного президента энтитета 
страны Милорада Додика. В ведом-

стве добавили, что процесс с са-
мого его начала в августе 2023 года 
оказался не более чем пародией 
на правосудие, навязыванием и «не-
прикрытым издевательством над 
основами правового государства». 
По телефону с Милорадом Додиком 
уже пообщались и выразили свою 
поддержку президент Сербии Алек-
сандр Вучич и премьер-министр 
Венгрии Виктор Орбан. Появились 
сообщения о том, что Александр Ву-
чич в самое ближайшее время созы-
вает экстренное заседание Совета 
безопасности страны, а после соби-
рается в ближайшие часы посетить 
Баня-Луку.

Власти Республики Сербской 
анонсировали ряд шагов, призван-
ных дать ответ на эскалацию ситуа-
ции. Местное телевидение и пресса 

сообщают об организации в Ба-
ня-Луке патриотического митинга 
в поддержку Милорада Додика. На-
родная скупщина Республики Серб-
ской намерена принять серию сроч-
ных законов, согласно которым все 
решения суда Боснии и Герцего-
вины, а также отдельных государ-
ственных органов, задействованных 
в выработке обвинительного при-
говора, будут считаться аннулиро-
ванными и недействительными. Ге-
неральная прокуратура Республики 
Сербской с высокой долей вероят-
ности возбудит уголовные дела про-
тив инициаторов сфабрикованно-
го политического процесса. Таким 
образом, общий вектор властей РС 
понятен: он будет направлен на не-
признание фиктивного приговора. 
Кроме того, будут выдвинуты требо-
вания по преследованию должност-
ных лиц, которые вели и поддержи-
вали судебную кампанию.

Наконец, стоит отметить, что вы-
движение обвинительного пригово-
ра в отношении лидера боснийских 
сербов будет иметь крайне нега-
тивные последствия для стабиль-
ности Боснии и Герцеговины. Ранее 
Милорад Додик предостерегал Са-
раево от подобных шагов, отмечая, 
что в противном случае Республи-
ка Сербская будет считать себя впра-
ве провести референдум о независи-
мости. Хотя даже президент Сербии 
Александр Вучич выражал надежду, 
что Милорад Додик станет действо-
вать осторожно, с тем чтобы не подо-
рвать региональную стабильность. 
Вместе с тем «поджигателями» вы-
ступают именно власти в Сараево, 
вынуждая Баня-Луку реагировать.

Пока говорить об отделении Ре-
спублики Сербской от Боснии и Гер-
цеговины не приходится. Одна-
ко не вызывает сомнений тот факт, 
что вынесение политически моти-
вированного приговора Милораду 
Додику — шаг, способный букваль-
но взорвать и без того нестабиль-
ную политическую ситуацию в БиГ. 
С этого дня с вынесением данно-
го решения «Босния и Герцегови-
на умерла», сказал Додик. В ближай-
шее время мы, скорее всего, будем 
свидетелями оказания Республи-
ке Сербской дипломатической под-
держки — в первую очередь со сто-
роны Белграда и Москвы. Далее 
предстоит путь, который может за-
кончиться выходом Республики 
Сербской из состава БиГ и, возмож-
но, новым военным конфликтом 
на Балканах, чего всё-таки хотелось 
бы избежать.
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дарственным визитом. В этот раз пе-
ред встречей с российским президен-
том Эмбало возложил венок к Могиле 
Неизвестного Солдата.

�� ЧЕМ РОССИИ ИНТЕРЕСНА 
ГВИНЕЯ-БИСАУ

Как ранее анонсировали в Кремле, пе-
реговоры двух лидеров посвящены 
развитию российско-бисайского со-
трудничества в различных областях, 
а также актуальным вопросам меж-
дународной и региональной повестки 
дня. При этом португальское агентство 
Lusa со ссылкой на источники в пра-
вительстве Гвинеи-Бисау сообщало: 
лидеры обсудят, в частности, геоло-
горазведку и возможную добычу по-
лезных ископаемых под землёй и в гви-
нейском море — нефти, газа, фосфатов, 
бокситов, тяжёлого песка, а также ры-
боловство.

К слову, 26 февраля на министер-
ском уровне Россия и Гвинея-Бисау 
подписали меморандум о взаимодей-
ствии в области геологии и недро-
пользования, а также меморандум 

о создании механизма консультаций 
по вопросам экономического, торгово-
го и инвестиционного сотрудничества.

Ранее компания «Русал» заключи-
ла с республикой контракт, в рамках 
которого российские специалисты 
должны приступить к разведке бок-
ситов в районе Боэ. По данным прави-
тельства западноафриканской стра-
ны, запасы там превышают 113 млн т.

Хотя проект по добыче бокситов 
находится на самом начальном этапе 
разработки, в медийном поле он оста-
нется в центре торгово-экономической 
повестки, а Эмбало крайне заинтере-
сован в привлечении иностранных ин-
вестиций в страну, объясняет «Изве-
стиям» заместитель директора Центра 
изучения Африки НИУ ВШЭ Всеволод 
Свиридов.

— Другими направлениями сотруд-
ничества могут стать проекты в об-
ласти аквакультуры, рыбной ловли, 
сельского хозяйства. Правительство 
Гвинеи-Бисау также заинтересовано 
в привлечении инвесторов в нефтега-
зовый сектор, однако пока о перспек-
тивных проектах в этой сфере гово-

рить преждевременно. Также важно 
учитывать, что в 2025 году в стране 
запланированы президентские выбо-
ры и Эмбало будет использовать ви-
зит в Москву в том числе как аргумент 
во внутриполитической борьбе и в пе-
реговорах с другими внешними цен-
трами силы. Позиции Эмбало не столь 
крепки, ему противостоит оппозиция 
во главе с ключевой политической си-
лой страны — Африканской партией 
независимости Гвинеи и Кабо-Верде, 
из которой сам Эмбало и вышел, — до-
бавил эксперт.

В мае 2024 года стало также извест-
но о намерении «Русала» построить же-
лезную дорогу и порт в Гвинее-Бисау. 
Предполагается, что транспортная ар-
терия соединит страну с Мали, Бурки-
на-Фасо и Нигером, не имеющими вы-
хода к морю.

— Строительство глубоководно-
го порта и железной дороги входит 
в контур проекта по добыче бокситов, 
его основные параметры были пред-
ложены ещё предыдущим собствен-
ником проекта. Учитывая, что Бурки-
на-Фасо, Мали и Нигер — это важные 
союзники России, их упоминание мо-
жет служить дополнительным инстру-
ментом для получения политической 
поддержки проекта. Но сказать, что 
Гвинея-Бисау тяготеет к странам Са-
хеля, было бы преждевременно. У Гви-
неи-Бисау довольно диверсифициро-
ванные внешние связи: устойчивый 
диалог с Португалией — бывшей ме-
трополией, Сенегалом, который име-
ет значительное влияние на полити-
ку и экономику государства, — сказал 
эксперт.

В последние годы Россия придаёт 
особое значение развитию африкан-
ского направления в своей внешней 
политике. В Министерстве иностран-
ных дел РФ недавно был учреждён ещё 
один департамент — партнёрства с Аф-
рикой. По словам главы МИДа Сергея 
Лаврова, такой шаг отражает «маги-
стральную линию на упрочение все-
сторонних связей в самых разных 
форматах с государствами континен-
та и в более широком плане со страна-
ми глобального Юга, мирового боль-
шинства».

По словам министра, объём торго-
во-экономического сотрудничества 
между РФ и странами Африки растёт 
и достиг по итогам 2024 года $25 млрд, 
однако он пока не соответствует име-
ющемуся потенциалу. «Другие партнё-
ры Африки показывают значительно 
большие цифры. Нас они вдохновляют 
на поиск новых взаимовыгодных про-
ектов, которые будут укреплять ма-
териальный фундамент нашего стра-
тегического партнёрства», — сказал 
он 4 февраля. Среди перспективных 
направлений министр отметил энер-
гетику, в том числе атомную, логисти-
ку, космос и цифровые технологии.
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Четверг, 27 февраля 2025

Наталья Башлыкова

З а несанкционированные полёты авиа-
компаниям увеличат штрафы вдвое — 

до 1 млн рублей. Такой законопроект гла-
вы комитета ГД по труду Ярослава Нилова 
27 февраля будет внесён в Госдуму, он по-
лучил поддержку правительства, правда, 
с учётом доработки. Инициатива разра-
ботана после крушения в 2024 году верто-
лёта Ми-8Т авиакомпании «Витязь-Аэро», 
перевозившего туристов на Камчат-
ке. Чем депутаты объясняют необходи-
мость принятия законопроекта — в ма-
териале «Известий».

Штрафы за нарушение правил авиа
перелётов хотят увеличить до 1 млн 
руб лей. Как выяснили «Известия», зако
нопроект с такими поправками к КоАП 
РФ 27 февраля внесёт в Госдуму глава 
комитета по труду, социальной полити
ке и делам ветеранов от фракции ЛДПР 
Ярослав Нилов.

«Необходимость разработки зако
нопроекта обусловлена тем, что сегод
ня в РФ работает ряд компаний, пре
доставляющих в той или иной форме 
услуги, связанные с кратковременны
ми полётами (экскурсионные, “воздуш
ное свидание”, “полёт с высшим пило
тажем”), и, к сожалению, с самолётами, 
выполняющими данные полёты, ино
гда случаются трагические инциден
ты», — говорится в пояснительной запи
ске к законопроекту, который имеется 
в распоряжении «Известий».

В ней также отмечается: со всеми 
случившимися авариями разбирают
ся компетентные ведомства, однако не
допустима ситуация, когда авиаком
пании работают без соответствующих 
и необходимых сертификатов, лицен
зий, допусков, разрешений.

Согласно документу, предлагается 
ввести новую норму о наказании за по
вторное нарушение ст. КоАП 11.3 — «Дей
ствия, угрожающие безопасности по
лётов», ст. 11.4 — «Нарушение правил 
использования воздушного простран
ства», ст. 11.5 — «Нарушение правил без
опасности эксплуатации воздушных 
судов».

В связи с этим в зависимости от пун
кта в ст. 11.3 КоАП предлагается пред
усмотреть штрафы для должностных 
лиц от 2 до 60 тыс. рублей, для юрлиц — 
от 20 до 100 тыс. В ст. 11.4 КоАП для граж
дан — от 40 до 100 тыс. рублей, для долж
ностных лиц — от 100 до 300 тыс., для 
юрлиц — от 500 тыс. до 1 млн рублей или 
административное приостановление 
деятельности на срок до 90 суток. В на
стоящее время максимальный размер 
взыскания по этим статьям составляет 
20 тыс. рублей.

В ст. 11.5 КоАП — «Нарушение правил 
безопасности эксплуатации воздушных 
судов» — установить штраф для граждан 
в размере от 3 до 5 тыс. рублей или ли
шение права управления воздушным 
судном на срок до года, для должност
ных лиц — от 6 до 40 тыс., для юрлиц — 
от 80 до 150 тыс. Сейчас максимальная 
сумма составляет 100 тыс. рублей.

«Увеличение штрафов обусловлено 
тем, что повторность — это следствие 
сознательного правонарушения», — 
подчёркивается в документе.

Ярослав Нилов пояснил: поводом для 
написания законопроекта стала статья 
в газете «Известия», в которой сообща
лось о некачественных услугах авиапе
ревозчиков и авариях, которые проис
ходили по их вине. В 2024 году редакция 
опубликовала материал о причинах 
крушения Ми8 31 августа на Камчатке. 

Вместимости 
просим
В гостевые дома разрешат заселять  
не более 30 человек

Мир  Экономика и бизнес

Стоять на своей
В Болгарии требуют референдум по отказу от нацвалюты

Кирилл Фенин 

Болгарская оппозиционная партия 
«Возрождение» собрала 47 из 48 не-

обходимых подписей парламентариев 
для проведения референдума о перехо-
де на евро. Об этом «Известиям» заявила 
евродепутат от этой партии Рада Лайко-
ва. Это будет уже вторая попытка оста-
новить вступление Болгарии в еврозону, 
первую парламент отклонил в 2023 году. 
Помимо этой страны негативно относят-
ся к переходу на евро в Чехии, а Венгрия 
и Польша откладывают такую перспек-
тиву. В чём причины недовольства об-
щей валютой и какие ещё страны против 
евро — в материале «Известий».

Партия «Возрождение» собрала 
47 из 48 необходимых подписей для про
ведения референдума о переходе Бол
гарии на евро. Об этом заявила «Изве
стиям» депутат Европарламента от этой 
партии Рада Лайкова. Сейчас оппозиция 
работает над завершением запуска про
цесса референдума, она также намерена 
вынести этот вопрос на обсуждение ЕП.

— Правящие партии в Болгарии пре
пятствуют проведению референдума, 
потому что боятся его результата — ре
шительного отказа от евро. Опросы по
казывают: около 80% болгар хотят со
хранить лев. От введения евро выиграет 
лишь небольшая элита, а не обычные 
граждане, и люди это понимают. Вве
дение евро сейчас было бы подобно 
посадке на «Титаник» после того, как 
он уже столкнулся с айсбергом, — от
метила Лайкова «Известиям».

Напомним, что Болгария стала чле
ном ЕС в 2007м вместе с Румынией, 
но в еврозону обе страны так и не всту
пили. Для перехода на евро страна 
должна выполнить Маастрихтские кри
терии 1992 года, которые устанавлива
ют максимальный размер дефицита 
бюджета, госдолга и других макроэко
номических параметров. София выпол
нила четыре критерия из пяти, соглас
но отчёту ЕЦБ летом 2024го.

Тогда же болгарский парламент при
нял закон о переходе на евро, который 
должен был вступить 1 января 2025 года. 
Однако изза высокой инфляции пра
вительство решило отложить переход 
на 2026й и обратилось в Еврокомис
сию и ЕЦБ с просьбой представить от
чёт о том, готова ли Болгария, с их точ
ки зрения, полностью перейти на евро.

— Именно болгарское правительство 
настаивает на переходе на евро, но при 
мощной поддержке ЕС. Председатель 

Еврокомиссии Урсула фон дер Ляйен 
и другие официальные лица ЕС кров
но заинтересованы в поддержке руко
водства Болгарии, что было очевидно 
в ходе прошлых избирательных кампа
ний в стране, — заявила Рада Лайкова.

Важно, что в Болгарии нет об
щественного согласия на эту тему. 
В 2023 году оппозиционная партия 
«Возрождение» собрала почти 600 тыс. 
подписей для проведения референду
ма по вопросу перехода на евро. Однако 
парламент отклонил эту инициативу, 
против выступили 98 депутатов из 240. 
Конституционный суд также не под
держал это требование.

Новую инициативу тоже должен 
рассмотреть парламент — он обязан 
сделать это в течение трёх месяцев 
с того момента, как заявку на рефе
рендум поддержат 48 депутатов. Если 
парламент утвердит предложение, 
то президент Болгарии назначит дату 
голосования. Чтобы предложение про
шло, необходима поддержка более по
ловины от числа принявших участие 
в голосовании. У инициатора референ
дума — партии «Возрождение» сейчас 

35 мест из 240, но правительство тоже 
опирается на меньшинство в 107 голо
сов. Поэтому успех предложения зави
сит от того, сможет ли «Возрождение» 
договориться с остальными партиями.

Наряду с попыткой добиться прове
дения плебисцита оппозиция начала 
массовые акции, участники которых 
требуют сохранить болгарскую валю
ту лев. Лидер партии «Возрождение» Ко
стадин Костадинов заявил, что прошед
шие 22 февраля митинги были только 
началом. По данным февральского со
циологического опроса, около 57% бол
гар были настроены против вступле
ния в еврозону.

Опыт других не самых богатых стран 
(если сравнивать с лидерами ЕС), таких 
как Словакия, Хорватия и Латвия, пока
зывает: переход на евро вызывает рост 
цен и большую зависимость от эконо
мических колебаний в других европей
ских странах. Кроме того, в Болгарии 
прошло уже семь парламентских вы
боров с 2021 года, поэтому действия по
литиков, которые пришли к власти при 
минимальной явке, вызывают неприя
тие у населения. Более того, сам Брюс
сель ещё не принял окончательного ре
шения по поводу Болгарии, поскольку 
понимает риски перехода на евро для 
одной из беднейших стран ЕС, считает 
доцент РГГУ Вадим Трухачёв.

Случай Болгарии вовсе не уникаль
ный: из 27 государств ЕС на евро пере
шло только 20. Не используют общую 
валюту Венгрия, Дания, Польша, Румы
ния, Швеция и Чехия. При этом у каж
дой из стран были свои причины.

Например, Дания при подписании 
Маастрихтского договора смогла вы

торговать себе ряд уступок, сохранив 
национальную валюту. В дальнейшем 
вопрос о присоединении к еврозоне 
в стране поднимался, но до референ
дума дело так и не дошло. В Швеции эта 
тема была вынесена на всенародное го
лосование в 2003 году, тогда большин
ство граждан выступили против пере
хода на евро.

Чехия экономически готова при
соединиться к еврозоне, но после на
чала европейского долгового кризиса 
в 2009 году Прага скептически отно
сится к этой инициативе. Действую
щее правительство Петра Фиалы ре
шило отложить решение этого вопроса 
до парламентских выборов, которые на
мечены на октябрь 2025го. Румыния 
не переходит на евро по причине не
соответствия требуемым критериям 
в экономике, власти надеются решить 
эту задачу к 2029му.

Венгрия и Польша также сохрани
ли национальные валюты, но скорее 
по политическим причинам. У обеих 
стран достаточно сложные отноше
ния с Брюсселем, который неоднократ
но прибегал к блокировке выделенных 
Варшаве и Будапешту средств из евро
пейских фондов. Поэтому отказ от на
цвалюты может поставить их в ещё 
большую зависимость от решений ев
ропейских институтов.

Важно, что в странах — членах евро
зоны есть политические силы, которые 
требуют вернуть нацвалюту. К примеру, 
в Германии партия АдГ предлагала про
вести референдум о членстве Берлина 
в ЕС и еврозоне. Вопрос отказа от евро 
в 2018 году поднимала партия «Лига» 
в Италии. Во время долгового кризиса 
возврат к драхме активно обсуждался 
в Греции, правительство Алексиса Ци
праса в 2015м вынесло на референдум 
условия финансовой помощи, предло
женные ЕЦБ и МВФ. Несмотря на то что 
избиратели отклонили их, Афины всё 
же пошли на соглашение с кредиторами.

Из тех стран, которые не собирают
ся переходить на евро, наиболее катего
ричную позицию занимает Дания. Схо
жего мнения придерживается премьер 
Венгрии Виктор Орбан, но у других вен
герских партий иная позиция к замене 
форинта на евро. В Польше и Чехии при
соединение к еврозоне вызывает боль
шие споры. Правительство Дональда 
Туска не против, но сам ЕС не уверен, 
что стоит принимать в еврозону такую 
большую страну, как Польша, резюми
ровал Вадим Трухачёв.

Приёмные весы
В БРИКС поставили расширение на паузу

Анастасия Костина 

Б РИКС не планирует расширения 
в этом году, заявили «Известиям» 

в МИД Бразилии. Там отметили, что в ре-
зультате увеличения количества участни-
ков возникли институциональные про-
блемы. В год своего председательства 
страна сосредоточится на их разреше-
нии. По мнению экспертов, БРИКС сейчас 
стоит сфокусироваться на интеграции 
внутри структуры, которая пока не счи-
тается полноценной организацией. Тем 
не менее стоит учитывать, что присоеди-
нение к группе таких стран, как ОАЭ, Еги-
пет или Индонезия, повышает авторитет 
объединения на международной арене.

За последние два года в БРИКС со
стоялось два раунда расширения. 
В 2024м к пятёрке (Бразилия, Россия, 
Индия, КНР и ЮАР) присоединились 
ещё четыре страны (Египет, Иран, ОАЭ 
и Эфиопия), а с 2025го БРИКС превра
тилось в десятку после присоединения 
Индонезии.

В этом году Бразилия приняла эста
фету председательства от России. 
На фоне динамики последних расшире
ний многие эксперты прогнозировали 
разрастание группы и в этом году. Одна
ко в МИДе латиноамериканской страны 
сказали «Известиям», что сейчас на по
вестке дня вопрос расширения не стоит.

— Расширение было в последние 
два председательства (ЮАР и Рос
сии). Кроме того, за время российского 
председательства 12 стран были при
глашены присоединиться в качестве 
странпартнёров. На данный момент со
гласились девять стран, ещё три не дали 
окончательного ответа. Что касается 
полноправных членов, Индонезия толь
ко что приняла приглашение, сделан
ное во время саммита в Йоханнесбурге 
в 2023 году, — рассказал официальный 
представитель министра иностранных 
дел Бразилии Жоэл Сампайо.

По итогам саммита БРИКС в Казани 
в прошлом году было объявлено о но
вой форме сотрудничества с третьими 
странами — появилась категория госу
дарствпартнёров. С января 2025 года 
в таком формате с объединением на
чали взаимодействовать Белоруссия, 
Боливия, Казахстан, Куба, Малайзия, 
Нигерия, Таиланд, Уганда, Узбекистан. 
Приглашены также Турция, Вьетнам 
и Алжир, но от них пока не последова
ло окончательного ответа.

По словам представителя шер
пы Бразилии в БРИКС Дэниеля Лей

тао, среди приоритетов бразильского 
председательства — адаптация после 
последнего раунда расширения, вклю
чая полную интеграцию новых участ
ников в рабочие процессы.

— В результате расширения воз
никло несколько институциональ
ных проблем. Возникают трудности 
изза растущего количества меропри
ятий, в некоторой степени дублирова
ния работы между существующими 
механизмами и отсутствия консолиди
рованного и постоянного реестра доку
ментов и инициатив, что представля
ет особую сложность для новых членов. 
Бразилия сосредоточит свои усилия 
на решении этих задач в ближайшие 
месяцы, — добавил он в беседе с «Из
вестиями».

Впрочем, не стоит всё воспринимать 
столь категорично. Известно, что при
глашение на полноценное членство 
было у Саудовской Аравии и Арген
тины. БуэносАйрес его даже сперва 
принял, однако после прихода к вла
сти прозападного политика Хавьера 
Милея латиноамериканское государ
ство отказалось от присоединения. Са
удовскую Аравию и вовсе долгое время 
называли полноправным участником 
группы, однако власти этой ближнево
сточной страны в феврале 2025го уточ
нили, что ЭрРияд пока только оцени
вает приглашение. Тем не менее если 
такая страна, как Саудовская Аравия, 
всё же примет положительное реше
ние, то, очевидно, она сможет присо
единиться к группе и во время пред
седательства Бразилии, как это было 
с Индонезией.

Если не учитывать случай с Саудов
ской Аравией, то БРИКС не стоит рас
ширяться в ближайшее время, считает 
доцент департамента массовых комму
никаций и медиабизнеса Финансового 
университета при правительстве РФ Ге
ворг Мирзаян. По его словам, надо взять 
небольшую паузу, чтобы интегрировать 
новую пятёрку в работу БРИКС.

При этом эксперт признаёт, что 
включение новых участников повы
сило вес объединения на междуна
родной арене. Последнее расширение 
было нужно, поскольку в БРИКС было 
слишком мало африканских стран 
и вообще не было ближневосточных 
государств. «Необходима была репре
зентативность», — подчеркнул поли
толог. Индонезия, например, входит 
в G20 и остаётся крупнейшей эконо
микой ЮгоВосточной Азии. Египет 
играет важную посредническую роль 
в урегулировании конфликта на Ближ
нем Востоке. Эмираты — это крупный 
логистический хаб, с которым актив
но сотрудничают в том числе западные 
страны. В Эфиопии находится штаб
квартира Африканского союза.

Последний саммит БРИКС — в Каза
ни — показал, что интерес к объедине
нию растёт. Несмотря на попытки изоли
ровать Россию, его посетили делегации 
трёх десятков стран. Из глав государств
членов до столицы Татарстана по со
стоянию здоровья не добрался только 
президент Бразилии Лула да Силва. При
сутствовали и представители между
народных организаций, включая на тот 
момент генсека ШОС Чжан Мина и ген
сека ООН Антониу Гутерреша — визит 

последнего вызвал особое раздражение 
среди западных стран.

Российский президент Владимир 
Путин, комментируя в прошлом году 
тему увеличения количества участни
ков объединения, заявил: «практика 
показывает, что мы сделали хороший 
и верный шаг с точки зрения расшире
ния. Абсолютно убеждён, что это будет 
повышать интерес к организации, влия
ние в мире и авторитет». Глава МИД РФ 
Сергей Лавров ещё в 2022м допустил, 
что БРИКС в будущем могло бы превра
титься в объединение 15–17 государств.

— БРИКС может стать основной си
лой многополярного мира, но для этого 
требуется не расширение, а углубление 
интеграции. Возможно, надо двигать
ся в сторону создания новых институ
тов, чтобы БРИКС трансформировалось 
в полноценную организацию. Добить
ся этого будет непросто, поскольку не
которые будут опасаться подобного 
укрепления, — добавил Геворг Мирза
ян. — Одни слишком сильно ценят свой 
суверенитет, другие не хотят испортить 
отношения с Соединёнными Штатами.

По его словам, создание категории 
странпартнёров стало правильным ре
шением, чтобы продолжать разрастать
ся, но без полноценного подключения 
всех заинтересованных стран к группе. 
Ведь сильная сторона БРИКС заключа
ется в том, что это не клуб для избран
ных, как, например, G7.

Вопрос превращения БРИКС в пол
ноценную организацию остаётся от
крытым. «Нужно ли переводить БРИКС 
в режим, который означал бы его пре
вращение в полноценную междуна
родную организацию с правовой иден
тичностью, с уставом, базирующуюся 
на соглашении, требующем, в свою оче
редь, ратификации, и так далее — это 
дискуссионный вопрос», — сказал зам
главы МИД России Сергей Рябков.

БРИКС сейчас сильно отличает
ся от региональных интеграционных 
объединений или международных ор
ганизаций, сказал «Известиям» заме
ститель директора ЦКЕМИ НИУ ВШЭ 
Александр Королёв.

Из 27 государств ЕС 
на евро перешли толь-
ко 20. Не используют 
общую валюту Венгрия, 
Дания, Польша, Румы-
ния, Швеция и Чехия. 
У каждой из стран были 
на то свои причины

A Как писали «Известия», вве
сти такой режим планиру

ется как минимум в семи регионах — 
изначальный вариант предполагал 
запустить его в трёх регионах (Крас
нодарский край, Крым и Севастополь), 
но затем в перечень вошли ещё четыре 
(Республика Алтай, Дагестан, Алтай
ский край, Калининградская область). 
Впрочем, и этот список неокончатель
ный и к старту эксперимента, который 
намечен на 2025 год, может расширить
ся. Длиться особый режим будет око
ло двух лет.

Согласно разработанным требо
ваниям к гостевому дому, планирует
ся строго ограничить количество его 
комнат — их должно быть не более 15. 
При этом допускается одновременное 
размещение в таком объекте не более 
30 человек. Если гостевой дом находит
ся в общей долевой или совместной соб
ственности физических лиц, внесение 
в реестр будет возможно только с согла
сия всех владельцев.

А в приложении к положению о клас
сификации приводятся и другие требо
вания: у объекта размещения должен 

быть информационный знак «гостевой 
дом» на фасаде, круглосуточное холод
ное и горячее водоснабжение. Если го
рячего нет, собственник должен обеспе
чить нагрев воды. Если дом находится 
в районе с перебоями водоснабжения, 
необходимо иметь запас воды мини
мум на сутки.

В гостевых домах должны будут так
же предоставлять постояльцам питье
вую воду — не менее полулитра в сутки 
на человека. Системы отопления долж
ны поддерживать температуру не менее 
21,5 градуса, в помещениях для приё
ма пищи следует установить датчики 
дыма.

«Комнаты гостевого дома оснаще
ны открывающимися окнами, обеспе
чивающими естественное освещение 
и возможность проветривания, а так
же защиту от непогоды, температурных 
воздействий, шума и пыли», — говорит
ся в документе. Он также прописывает 
виды обязательной уборки: после въез
да гостя, генеральная, промежуточная.

Минимальная площадь комнаты 
должна быть не менее 9 кв. м при одно
местном размещении и не менее 12 кв. м 
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Грузный взгляд
Логисты просят ввести льготные кредиты, опасаясь банкротств

Яна Штурма 

Почти треть российских логистиче-
ских компаний может обанкротить-

ся в 2025 году из-за увеличения расходов 
на грузоперевозки, подсчитала ассоци-
ация «АвтоГрузЭкс», которая объединя-
ет 18 участников рынка. Они обратились 
с письмом в правительство с просьбой 
отсрочить выплату страховых взносов, 
ввести льготные кредиты и субсидии 
на зарплаты своим сотрудникам. Это по-
может им удержаться на плаву в усло-
виях, когда издержки на перевозки вы-
росли, а количество грузов снизилось. 
В противном случае часть компаний уй-
дёт с рынка, что вызовет повышение сто-
имости и времени доставки, опасаются 
эксперты. О том, в каком состоянии сей-
час рынок грузоперевозок, — в матери-
але «Известий».

Российские логистические компа-
нии попросили правительство ввести 
отсрочку страховых взносов, льготные 
кредиты и компенсацию лизинговых 
платежей, объясняя необходимость та-
кой меры риском банкротства. С пись-
мом в адрес главы правительства Ми-
хаила Мишустина в феврале 2025 года 
обратилась ассоциация «АвтоГрузЭкс», 
в которую входит 18 крупных логисти-
ческих компаний (документ есть в рас-
поряжении «Известий»).

За год себестоимость доставки вы-
росла на 12%, а размер лизинговых пла-
тежей — до 27–28%, утильсбора — на 75–
80% год к году, рассказал «Известиям» 
президент «АвтоГрузЭкс» Вадим Фи-
латов со ссылкой на данные ассоциа-
ции и сервиса ATI.su.

— Вместе с тем на рынке наблюдается 
существенный дефицит грузов — инди-
катор аналитиков ATrucks, который по-
казывает баланс между предложения-
ми и свободным транспортом, снизился 
на 114 п.п. год к году и к 3 февраля достиг 
77, — отметил он. — Это ниже пандемий-
ного показателя 2020-го. Тарифы на пе-
ревозку упали на 19,1% год к году.

В результате повышение себесто-
имости грузоперевозок, падение объ-
ёмов и снижение тарифов привели 
к тому, что деятельность транспорт-

ных компаний становится убыточной, 
констатировал глава ассоциации.

Грузоперевозчики попросили рас-
смотреть возможность введения меры 
поддержки для транспортных компаний, 
включая системообразующие предприя-
тия. «Известия» направили запрос в каб-
мин и Минтранс с просьбой сообщить, бу-
дут ли прорабатываться такие механизмы.

В частности, для сокращения финан-
совой нагрузки перевозчики предлага-
ют ввести отсрочку платежей по взно-
сам во внебюджетные фонды, а также 
снизить ставки по ним почти в два раза — 
до 15,1% сроком на два года.

— Эта мера поддержки поможет урав-
нять условия по выплате страховых 
взносов для малого, среднего и крупного 
бизнеса, а также минимизировать риск 
дробления крупных предприятий в усло-
виях резкого роста финансовой нагруз-
ки на них, — пояснил гендиректор меж-
дународной транспортно-логистической 
компании «Траско» Евгений Шакалида.

Кроме того, нововведение простиму-
лирует многих перевозчиков не толь-
ко увеличить штат и фонд оплаты труда, 
но и перейти на выплату официальных 
заработных плат, добавил глава ГК «ГЛТ» 
Павел Горбунов.

Дополнительно мера поможет компа-
ниям временно высвободить денежные 
потоки и направить их на поддержание 
работы, подчеркнул финансовый дирек-
тор ПЭК Роман Ромашевский.

— Через два года после того, как ры-
нок адаптируется к новым реалиям, биз-
нес сможет восполнить эту отсрочку, — 
сказал он.

Логисты просят компенсировать 
и лизинговые платежи по договорам 

2023–2024 годов. Согласно данным «Газ-
промбанк Лизинга», к концу 2024-го 
компании по всей России вернули ли-
зингодателям как минимум 17 грузовых 
транспортных средств, не справившись 
с финансовой нагрузкой.

— За два года затраты компаний 
на лизинговый портфель существен-
но выросли, особенно на фоне плава-
ющих ставок, — отметил президент АО 
«ИТЕКО» Евгений Бабаев.

Субсидия, как указано в письме, 
не должна превышать 30% от размера 
платежей за отечественную технику 
и 50% от уплаченного НДС.

— Дополнительно мы обратились 
с просьбой ввести льготные кредиты 
на инвестиционные цели по ставке 13,5% 
сроком до десяти лет и на пополнение 
оборотного капитала сроком до трёх лет. 
Это позволит игрокам рынка адаптиро-
ваться к изменениям и сохранить мощ-
ности, избежав банкротства, — подчер-
кнул Вадим Филатов.

По итогам 2024-го ставки кредитова-
ния для бизнеса увеличились на 60% год 
к году, следует из данных ГК «ГЛТ». 
По словам Павла Горбунова, пополне-
ние оборотного капитала поможет за-
пустить приостановленное на данный 
момент обновление автопарков, а зна-
чит — избежать устаревания техники 
и повышения аварийности на дорогах 
России.

— Плюс компании смогут развивать 
и масштабировать бизнес в новых ре-
гионах, в том числе в странах-партнё-
рах, с которыми у РФ увеличивается то-
варооборот, — добавил он.

Кроме того, около 50% расходной ча-
сти приходится на фонд оплаты труда. 
С учётом снижения рентабельности 
бизнеса такие выплаты становятся не-
посильными.

Тень платежа
A До июля 2024-го действова-

ла массовая льготная ипоте-
ка на новостройки под 8%. Возможность 
купить недвижимость под минималь-
ные проценты побуждала многих брать 
ипотеку, не до конца оценив свои финан-
совые силы, подчеркнул Евгений Шав-
нев. Именно поэтому в прошлом году за-
говорили об ипотечном пузыре.

Те же, кто не подпадал под условия 
льготных программ, брали рыночную 
ипотеку, отметила ведущий аналитик 
Freedom Finance Global Наталья Мильча-
кова. Но в последние годы ставки были 
высокими и только продолжали расти, 
не давая возможности рефинансиро-
ваться под более выгодный процент — 
в итоге для некоторых жилищные кре-
диты стали непосильным бременем.

Раньше ипотечные заёмщики были 
самыми дисциплинированными, и по-
давляющее большинство просрочек от-
носилось к необеспеченным кредитам, 
отметила эксперт. Однако в 2024 году си-
туация изменилась в худшую сторону, 
подчеркнула Наталья Мильчакова.

К ухудшению финансового положе-
ния заёмщиков могли привести сни-
жение реальных доходов населения, 
инфляция и экономическая нестабиль-
ность, добавил руководитель по рабо-
те с физическими лицами компании 
«Страховой брокер AMsec24» Максим 
Колядов. По его словам, рост просрочки 
по ипотеке сигнализирует о финансо-
вых трудностях у населения и указыва-
ет на необходимость более вниматель-
ного подхода к кредитованию.

Резкий рост просрочки — это суще-
ственный минус для банковской си-
стемы, так как из-за этого ухудшаются 
финансовые показатели самих участни-
ков рынка, продолжила Наталья Миль-
чакова. Она пояснила: на каждого «со-
мнительного» заёмщика необходимо 
создавать резерв на возможные поте-
ри по ссудам по требованиям ЦБ. По-
этому сами финансовые организации 
в ближайшее время будут более жёст-
ко отсеивать новые заявки.

Однако сейчас ситуация далека 
от критической, финансовой стабильно-
сти она не угрожает. Ведь доля просроч-
ки в общем ипотечном портфеле не пре-
вышает 0,5%, оценил Евгений Шавнев 
из ООО «Флип». Несмотря на рост объ-
ёмов просроченной задолженности, 
качество ипотечного портфеля банков 
остаётся хорошим, уверена и Анна Зем-
лянова из Совкомбанка.

Кроме того, сейчас из-за высокой 
ключевой оформить ипотеку готовы 
лишь очень немногие. Это положитель-
но повлияет на качество портфеля в бу-
дущем, добавил Евгений Шавнев.

Но резкий рост просрочки — уже 
тревожный звоночек, поэтому ЦБ на-
верняка будет и дальше ужесточать 
требования к ипотечным заёмщикам: 
от повышения первоначального взно-
са до, возможно, обязательного под-
тверждения дохода только через «Гос-
услуги», считает Наталья Мильчакова 
из Freedom Finance Global.

Регулятор уже несколько лет уже-
сточает количественные ограничения 
по предоставлению потребительских 
кредитов россиянам с большими дол-
гами. С апреля 2025-го Центробанк по-
лучит право ограничивать и выдачи ри-
скованных ипотечных ссуд.

Если заёмщик понимает, что 
какое-то время он не сможет выпла-
чивать ипотеку, то первым делом нуж-
но обратиться в банк, рассказала Анна 
Землянова. В случае временных слож-

ностей (например, при увольнении с ра-
боты) финансовая организация может 
предложить реструктурировать кредит. 
Например, снизить размер ежемесяч-
ного платежа за счёт удлинения срока 
ссуды, пояснила руководитель отдела 
развития продуктов УК «Альфа-Капи-
тал» Анна Гондусова.

Другой вариант — оформить ипотеч-
ные каникулы. Некоторые участники 
рынка предоставляют собственные 
программы, которые позволяют вре-
менно остановить выплаты по кредиту 
в случае финансовых трудностей.

В России с 2019 года действует и по-
добный государственный механизм. За-
ёмщик может попросить отсрочку в по-
гашении ипотеки на срок до полугода, 
если попал в трудную жизненную си-
туацию. Их перечень прописан в зако-
не. Среди них — потеря работы и времен-
ная нетрудоспособность на срок более 
двух месяцев. Однако сумма кредита 

на момент выдачи не должна превы-
шать 15 млн рублей.

— Сам заёмщик должен максимально 
реалистично оценить своё положение. 
Если ситуация такова, что шансов вос-
становить платёжеспособность мало, 
то стоит рассмотреть вариант продажи 
недвижимости и покупки чего-то более 
дешёвого, — заключила Анна Гондусова 
из «Альфа-Капитал».

Если человек не воспользовал-
ся ни одной из программ, то просроч-
ка свыше трёх месяцев становится по-
водом для банка досрочно взыскать 
долг через суд с учётом пропущенных 
взносов, процентов и пеней, писали ра-
нее «Известия». Если заёмщик опозда-
ет с платежом более чем на 90 дней, ис-
портится кредитная история и получить 
новую ссуду в дальнейшем станет прак-
тически невозможно.

Банк также будет вправе отнять ипо-
течное жильё в счёт долга даже в том 
случае, если оно у семьи единственное. 
Однако есть исключение: если остав-
шаяся сумма долга менее 5%, квартиру 
забрать не удастся.

Продажа квартиры банком через 
торги не самая быстрая процедура, от-
метил Евгений Шавнев из ООО «Флип». 
Однако кредиторы не станут сильно 
снижать цену и будут пытаться макси-
мально покрыть свои расходы. Поэто-
му на рынок и стоимость вторичного 
жилья это пока не окажет существен-
ного влияния, уверен эксперт. Квар-
тир, которые банки изъяли у клиентов 
из-за просрочки и пытаются продать, 
на всём рынке сейчас мало, и их реали-
зация вряд ли значительно повлияет 
на ценообразование. По этой же причи-
не, даже несмотря на разницу цен между 
первичкой и вторичкой, на финансовой 
стабильности банков это не отразится.

Вместимости 
просим
В гостевые дома разрешат заселять  
не более 30 человек
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Вертолёт в условиях плотного тумана 
столкнулся с землёй и полностью сго-
рел. На борту находились 19 пассажиров 
и три члена экипажа. Все они погибли. 
В документе Ространснадзора были пе-
речислены множественные нарушения, 
сказавшиеся на безопасности полёта. 

— Мы отработали эту тему с Мин-
трансом и в итоге получили положи-
тельное заключение правительства. 
Теперь мы вносим законопроект, у ко-
торого велика вероятность быть при-
нятым. Смысл один — обеспечение без-
опасности и качества предоставления 
пассажирам услуг, — подчеркнул Ярос-
лав Нилов.

Концепция законопроекта, направ-
ленная на предупреждение правонару-
шений в указанной сфере, заслуживает 
внимания — правительство поддержи-
вает законопроект при условии его до-
работки, говорится в отзыве кабмина, 
который имеется в распоряжении «Из-
вестий».

«Пояснительная записка к зако-
нопроекту не содержит результатов 
анализа практики и статистических 
данных, свидетельствующих о неэф-
фективности действующего правового 
регулирования. В частности, не приве-
дены данные о числе лиц, привлечён-
ных к ответственности по ст. 11.3, 11.4, 

11.5 КоАП, в том числе повторно, что 
не позволяет сделать вывод о целесо-
образности предлагаемых измене-
ний», — сообщается в документе.

В пресс-службе Минтранса «Изве-
стиям» сообщили, что поддерживают 
законопроект.

Редакция направила запросы ком-
паниям, которые предоставляют услу-
ги, связанные с кратковременными по-
лётами.

— Действительно, в последнее вре-
мя в России участились инциденты 
при авиаперелётах, причём это касает-
ся не только малой авиации. Например, 
не так давно был случай с самолётом 
«ЮВТ Аэро», летевшим из Горно-Ал-
тайска в Казань, когда пилоты просто 
приглушили громкость радиосвя-
зи с диспетчерами, которые пытались 
их вызвать. Казалось бы, не такое се-
рьёзное происшествие, но таких инци-
дентов у нас всё больше и больше, — по-
яснил «Известиям» председатель Союза 
пассажиров России Кирилл Янков.

Глава общественного совета при 
Роспотребнадзоре Олег Павлов также 
считает новые нормы актуальными, 
так как в России растёт популярность 
внутреннего туризма, а также всё бо-
лее востребованными становятся авиа-
перелёты малой авиации. Он также об-
ратил внимание на рост количества 
аварий с участием авиаперевозчиков. 
Поэтому более жёсткие штрафы долж-
ны дисциплинировать авиакомпании, 
подчеркнул эксперт.

для двухместных номеров. Если же по-
мещение предназначено для несколь-
ких человек, то мест для них долж-
но быть не более шести, а на каждого 
человека при круглогодичном разме-
щении должно приходиться не менее 
6 кв. м (при сезонном 4 кв. м). Постельное 
бельё необходимо предоставлять и ме-
нять не реже чем раз в пять дней, а поло-
тенца (два на человека) — раз в три дня.

«Гостю обеспечивается беспровод-
ной доступ к интернету во всех комна-
тах и помещениях общего пользования 
гостевого дома», — говорится в требо-
ваниях.

В Минэкономразвития «Извести-
ям» сообщили: совместно с депутата-
ми, властями регионов и отраслевым 
сообществом «ведётся большая рабо-
та по созданию механизма специаль-
ного правового регулирования для гос-
тевых домов».

— Он предлагает понятные, легковы-
полнимые и необременительные требо-
вания для их собственников и позволит 
предпринимателям и физическим ли-
цам легально вести бизнес, а туристам 
гарантирует безопасность и более вы-

сокое качество услуг, — сообщили в ве-
домстве. — При разработке механизма 
учитывались предложения регионов 
и отраслевых объединений в целях до-
стижения баланса интересов бизнеса 
и туристов.

Контролировать выполнение требо-
ваний, согласно проекту, будут в ходе 
проведения надзорных мероприятий 
«в рамках регионального государствен-
ного контроля в сфере туристской ин-
дустрии».

Как сообщил «Известиям» глава ко-
митета Госдумы по туризму Сангаджи 
Тарбаев, проект закона о гостевых до-
мах сейчас готовится ко второму чте-
нию и прорабатывается с думским пра-
вовым управлением.

— В целях его реализации Минэко-
номразвития подготовило этот про-
ект постановления правительства, — 
сказал он. — Предпринимаемые шаги 
по легализации гостевых домов позво-
лят вывести эти реально существующие 
и функционирующие средства разме-
щения из серой зоны и сделать их услу-
ги более качественными и безопасны-
ми для туристов.

Гостевые дома пользуются спросом 
на сайтах-агрегаторах — по итогам про-
шлого года количество бронирований 
таких объектов выросло почти в полто-
ра раза, сообщили «Известиям» в пресс-
службе Ассоциации туристических 
агрегаторов.

«Классификация поможет защитить 
интересы туристов, и туристические 
агрегаторы приветствуют внедрение 
механизмов, которые помогают пользо-
вателям получать гарантированно ка-
чественные услуги и проводить прозрач-
ные финансовые сделки», — отметили 
там, добавив, что важно предусмотреть 
и переходный период для владельцев та-
ких домов, чтобы у них было достаточно 
времени для адаптации своих объектов 
под требования классификации.

Вице-президент и глава комите-
та Российского союза туриндустрии 
по правовым вопросам Георгий Мохов 
заявил: закон, вводящий определение 
гостевых домов и способ их легализации, 
ждут уже несколько лет.

— Гостевые дома до сих пор не входят 
в область регулирования и находятся 
только в сфере надзора муниципаль-
ных властей, хотя это одна из наиболее 
многочисленных категорий туристиче-
ского жилья в нашей стране, — сказал он.

По словам эксперта, ограничения 
по количеству номеров, площади домов 
и другим параметрам вызывают дискус-
сии, так как могут привести к неравно-
мерной конкуренции с малыми гости-
ницами.

— Сейчас мы ждём проект закона 
во втором чтении, чтобы понять, каким 
он будет в окончательном виде и как бу-
дут внедрять регулирование деятельно-
сти гостевых домов, — сказал он. — Это 
очень сложная сфера регулирования, 
связанная с жилыми домами, она затра-
гивает тысячи граждан, которые хотят 
легально и на законных основаниях пре-
доставлять услуги без рисков для свое-
го бизнеса.

Впрочем, вице-президент Альянса 
тур агентств Алексан Мкртчян усом-
нился, что собственники недвижимости, 
функционирующей как гостевые дома, 
охотно и сразу выйдут в легальное поле.

— Задача у государства и депутатов 
здесь простая — заставить владельцев 
незарегистрированных домов платить 
налоги, — сказал он. — Но, говорю с пол-
ной ответственностью, никто в стране 
точно не сможет сказать, сколько у нас 
вот таких гостевых домов. Они же не за-
регистрированы. Более того, они рабо-
тают по принципу сарафанного радио, 
когда люди, отдохнувшие в условном 
Лазаревском на Чёрном море, дают те-
лефоны некоей тёти Зины своим знако-
мым. А те уже самостоятельно и напря-
мую с ней договариваются, приезжают 
и оплачивают всё наличкой.

Алексан Мкртчян также отметил, что 
переход в легальное поле будет автома-
тически означать повышение стоимо-
сти размещения в таком частном секторе, 
поэтому, по его мнению, и сами туристы 
«не побегут рассказывать о тёте Зине 
в органы».
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текст  
читайте  
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Затратная ведомость
A Его доставили в Юго-За-

падный следственный от-
дел на транспорте для допроса, а за-
тем поместили в изолятор временного 
содержания на двое суток.

Уголовное дело в отношении Чали-
ка по ч. 4 ст. 160 УК РФ следователи СК 
возбудили по итогам доследственной 
проверки, проведённой Управлением 
экономической безопасности и про-
тиводействия коррупции ГУ МВД 
по городу Москве. Она, в свою оче-
редь, проводилась на основании ма-
териалов управления по контрразве-
дывательному обеспечению объектов 
транспорта ФСБ, рассказали несколь-
ко источников в правоохранительных 
органах.

По версии следствия, во втором 
и третьем кварталах 2024 года в долж-
ности врио главы ГосНИИ ГА Игорь Ча-
лик при зарплате 750 тыс. рублей си-
стематически незаконно выписывал 
себе премии, включая себя в списки 
премированных и поощрённых работ-
ников. Он самостоятельно определил 
размер своей премии в 740 тыс. руб-
лей за апрель, май, июнь и сентябрь, 
а за июль — 1,2 млн. Сам же затем ут-
вердил приказы о премировании и дал 

указание подчинённым направить 
их в бухгалтерию.

Всего в апреле–сентябре Игорь Ча-
лик присвоил почти 4,2 млн рублей, 
принадлежащих ГосНИИ ГА, причинив 
особо крупный материальный ущерб 
предприятию, собственниками иму-
щества которого являются Росавиа-
ция и Росимущество, полагают в СК. 

Определять размер премии и выпи-
сывать их руководителю подведом-
ственного ФГУПа должна Росавиация, 
заверил источник «Известий» в агент-
стве.

На допросе Игорь Чалик свою вину 
признал, но частично — он сознался 
в факте выписывания себе премий, 
но вот с предъявленной суммой не со-

гласился, сообщил один из наших со-
беседников в правоохранительных 
органах. В четверг, 27 февраля, сле-
дователи планируют выйти в Доро-
гомиловский суд Москвы с ходатай-
ством об избрании меры пресечения 
в виде заключения под стражу.

По данной статье бывшему замми-
нистра грозит до десяти лет колонии 
со штрафом до 1 млн рублей.

Кроме выписывания премий са-
мому себе Игорь Чалик повысил раз-
мер оплаты труда и своим замести-
телям — от 400 до 600 тыс. рублей 
в месяц, рассказал источник «Изве-
стий» в ГосНИИ ГА. По его словам, всё 
это привело к тому, что утверждён-
ный фонд оплаты труда сотрудников 
ГосНИИ на 2024 год был исчерпан уже 
в ноябре. В итоге Росавиации при-
шлось внепланово пересматривать 
ФОТ института, чтобы избежать невы-
платы зарплаты сотрудникам, уточ-
нил собеседник.

«Известия» направили запросы 
в Минтранс, Росавиацию и СК РФ.

Игорь Чалик пробыл в должно-
сти и.о. гендиректора ГосНИИ ГА все-
го один год — до конца января 2025-го. 
Причём решение о его смене было 

принято ещё в сентябре, когда Росави-
ация узнала о скором израсходовании 
ФОТ в ГосНИИ ГА и риске невыплаты 
зарплаты работникам в конце года, 
рассказали собеседники редакции.

До работы в ГосНИИ ГА Игорь Ча-
лик три года занимал должность зам-
министра транспорта, курирующего 
авиацию. В ноябре 2023 года премьер-
министр Михаил Мишустин освобо-
дил Чалика от занимаемой должности 
«в связи с истечением срока действия 
срочного служебного контракта».

Как сообщили «Известиям» два 
близких к Минтрансу источника, при-
чиной отставки Игоря Чалика ста-
ло невыполнение плана по изданию 
нормативно-правовых актов в граж-
данской авиации — были нарушены 
сроки по 47 НПА. В частности, вовре-
мя не были подготовлены поправки 
по беспилотникам к Федеральным 
авиаправилам по подготовке и выпол-
нению полётов в гражданской авиа-
ции (ФАП-128), уточнил один из собе-
седников.

— По сути, за три года он не сделал 
ничего даже в своей родной лётной 
области. Что уж говорить об осталь-
ных направлениях, — констатировал 

один из источников «Известий» в от-
расли. — Например, типовых программ 
подготовки лётчиков нет до сих пор, 
требований к инструкторам тоже нет. 
ФАП-128 не обновили, Правила рассле-
дования авиационных происшествий 
и инцидентов тоже не переписали. 
ФАП-10 (требования к юрлицам и ИП, 
осуществляющим коммерческие 
воздушные перевозки. — «Известия»), 
ФАП-289 (требования по обучению 
авиационного персонала. — «Изве-
стия») содержат минимум требова-
ний — в два раза меньше, чем на За-
паде.

После отставки Игорю Чалику 
предлагали возглавить на выбор Меж-
государственный авиационный коми-
тет, занимающийся расследованием 
авиакатастроф, или ГосНИИ ГА. В ито-
ге он выбрал второй вариант.

Крик без помощи
Почему опека и соседи годами не замечали семью с детьми-маугли

Елена Балаян

Ж ильцы одного из домов в Мурино 
Ленинградской области обнару-

жили у себя в подъезде детей-маугли. 
Три ребёнка в возрасте от четырёх до де-
вяти лет находились в квартире без ро-
дителей среди разбросанного мусора. 
Дети были измазаны в фекалиях, у них 
не было ни еды, ни воды. По данным ис-
точника «Известий», в непригодных ус-
ловиях мальчиков содержала мать, ра-
ботающая врачом, — в отношении неё 
возбуждено уголовное дело об истяза-
ниях. Женщине может грозить до семи 
лет лишения свободы, полагают юри-
сты. Как сама подозреваемая объясня-
ет произошедшее и другие подробно-
сти истории — в материале «Известий».

В Ленинградской области следова-
тели возбудили уголовное дело по фак-
ту истязания троих малолетних де-
тей. В одной из квартир многоэтажки 
в Мурино были обнаружены три ре-
бёнка в возрасте от четырёх до девяти 
лет. По сообщению источника «Изве-
стий», они сутками находились в оди-
ночестве, среди кучи мусора, без одеж-
ды, воды и еды.

Квартира, в которой жили малыши, 
и ранее вызывала у жильцов вопросы. 
Например, из неё то и дело доносились 
крики и детский плач, сообщила сосед-
ка Екатерина Алемская.

— Ребёнок на протяжении трёх часов 
мог истошно плакать, — сказала она. — 
А около месяца назад из квартиры на-
чали доноситься неприятные запахи.

Но истинная картина происходя-
щего открылась случайно, когда один 
из мальчиков без одежды выбежал 
из квартиры в подъезд и стал дёргать 
ручки соседских дверей. Это произо-
шло 23 февраля, когда большинство 
соседей были дома. После этого жиль-
цы многоэтажки и вызвали полицию. 
Пока мальчик бегал по коридору, а со-
седи ждали полицию, дверь квартиры 
оставалась открытой.

— Когда мы вошли, увидели, что 
на полу спит ребёнок лет пяти, всё 
в ужасном, плачевном состоянии: 
вещи разбросаны, на полу моча, везде 
грязь, мусор. В комнате ужас, кромеш-

ный ад. Ни воды, ни еды, ничего вооб-
ще не было, — описала увиденное со-
седка Ольга Адаменко.

На видео оперативной съёмки хоро-
шо видно, в каком состоянии находит-
ся квартира: бетонные стены без обо-
ев, грязный, заваленный мусором пол. 
Кроватей не было — судя по всему, дети 
спали на полу, на куче наваленных тря-
пок. Судя по видео, в доме нет даже хо-
лодильника.

При этом мать детей, 41-летняя Ма-
рия Иванова, по образованию врач-
терапевт, на сайте одной из больниц 
Мурино она числится как врач функ-
циональной диагностики.

По словам источника в правоох-
ранительных органах, все трое де-
тей рождены от разных отцов, кото-
рые не поддерживают с ними связь, 
а один из мальчиков — суррогатной 
матерью.

Средний ребёнок не разговарива-
ет, не понимает речь, нигде не учится — 

но он умеет открывать дверь и может 
сам поесть, но везде разбрасывает еду, 
рассказал источник. Младший нахо-
дится дома — в детский сад он не хо-
дит. Старший ребёнок ходит в школу. 
По данным источника, у всех детей 
сильная задержка в развитии.

В ходе проверки Мария Иванова по-
яснила полицейским, что в квартире 
проживает со своей матерью, племян-
ником и тремя малолетними детьми. 
Она отметила, что квартира находит-
ся в собственности её матери, и заве-
рила, что в ближайшее время они со-
бирались сделать там ремонт.

Ответственность за творящийся 
в квартире хаос женщина возложила 
на одного из своих детей. По её словам, 
мальчик имеет инвалидность и посто-
янно наводит беспорядок (речь о ре-
бёнке, рождённом от суррогатной ма-
тери).

Своё отсутствие дома в воскрес-
ный день женщина объяснила якобы 
встречей с работодателем. По её сло-
вам, она пошла на неё вместе с матерью 
и племянником, а детей оставила под 
присмотром старшего брата (ему де-
вять лет). А когда через некоторое вре-
мя позвонила домой, узнала, что дети 
отправлены в медучреждение.

По версии следствия, Мария Ивано-
ва «совершала все действия умышлен-
но, с целью причинения детям психи-
ческих страданий».

— Она систематически лишала 
их пищи и воды, а также оставляла 
на длительный период времени без 
присмотра взрослых в квартире, в свя-
зи с чем малолетние испытывали страх 
и психические страдания, — сообщи-
ли в СК.

Там добавили, что подготовили хо-
датайство в суд об избрании Марии 
Ивановой меры пресечения в виде за-
ключения под стражу.

После пребывания в медучрежде-
нии органы опеки передали детей бли-
жайшему родственнику — бабушке, 
сообщили «Известиям» в администра-
ции Всеволжского района. Как пока-
зала проверка, в квартире у женщины 
(это другое жильё, нежели «нехорошая 
квартира») есть надлежащие условия 
для проживания детей. На кадрах опе-
ративной съёмки видно, что в квартире 
есть спальные места и другая мебель.

— В силу того, что у детей есть пси-
хологические отклонения, они быва-
ют неуправляемы, бабушка с мамой 
не всегда могут с ними справиться, — 
отметил источник. — Поэтому квар-
тира быстро приходит в такое состо-
яние. Убирать всё это оперативно нет 
возможности.

Но решение о передаче детей бабуш-
ке неокончательное. Как сообщил ис-
точник, органы опеки пытаются изъять 

детей у бабушки и поместить их в соци-
ально-реабилитационный центр.

Всеволожская городская прокура-
тура организовала по факту произо-
шедшего проверку. По её итогам оцен-
ку дадут не только действиям матери, 
но и работе органов профилактики без-
надзорности, опеки и попечительства.

— Согласно полученной в ходе про-
верки информации, семья не состоит 
на учёте в подразделении по делам не-
совершеннолетних. По результатам 
проверки будет решён вопрос об от-
ветственности должностных лиц, — от-
метили в надзорном ведомстве.

Полицейские составили на Марию 
Иванову административный протокол, 
но это не единственное, что ей грозит, 
рассказал «Известиям» партнёр АБ 
«Авекс Юст» Егор Панин. По его сло-
вам, в Уголовном кодексе есть две ста-
тьи, по которым могут привлечь нера-
дивых родителей.

— Статья 156 УК РФ — о ненадле-
жащем исполнении обязанностей 
и жестоком обращении с несовер-
шеннолетним — более мягкая, по ней 
предусмотрено наказание до трёх лет 
лишения свободы, — сказал адвокат. — 
И статья 117 УК РФ — об истязании двух 
и более несовершеннолетних. Её со-
став связан с нанесением побоев либо 
иными насильственными действиями 
и предусматривает срок до семи лет.

По мнению адвоката, «систематиче-
ское лишение детей пищи и воды» ближе 
к жестокому обращению, чем к другим 
насильственным действиям. Тем не ме-
нее следствие возбудило дело по более 
тяжкой 117-й статье. Случаи жестокого 
обращения с детьми часто встречаются 
в практике, но рекомендации по их уго-
ловно-правовой оценке до сих пор не вы-
работаны. И обе статьи продолжают 
«конкурировать» между собой.

Общество

Блин скамом
Кибераферисты впервые использовали Масленицу 
для обмана в рунете

Антон Белый

В 2025 году киберпреступники впер-
вые использовали сюжет «щедрой 

Масленицы» с раздачей призов по слу-
чаю праздника, рассказали «Известиям» 
специалисты по информбезопасности. 
По факту за мошенническими действи-
ями скрывается фишинговая деятель-
ность — жертва вводит свои данные 
на вредоносном сайте, диктует менед-
жеру сайта код из СМС и теряет все на-
копления. Эксперты отмечают, что афе-
ристы всё чаще обращаются к темам 
национальных праздников. Специали-
сты призывают сохранять бдительность 
при участии в подобных акциях и обще-
нии с представителями «интернет-кон-
курсов».

В 2025 году киберпреступники впер-
вые добрались до Масленицы, расска-
зала «Известиям» старший аналитик 
департамента защиты от цифровых 
рисков (Digital Risk Protection) компа-
нии F6 (ранее — F.A.C.C.T.) Мария Сини-
цына. По её словам, несмотря на то что 
для аферистов каждый популярный 
праздник — это предлог для создания 
новых и улучшения используемых схем 
обмана, Масленица — повод нетипич-
ный. К ней обычно не проводят распро-
дажи, не устраивают акции с подарками 
и скидками, и в целом у праздника нет 
окраски события, так или иначе связан-
ного с финансами.

— Обнаружены ресурсы, которые ис-
пользуются для инвестиционного мо-
шенничества. Они созданы от име-
ни реально существующей компании, 
в их оформлении использованы визу-
альные образы, связанные с традицион-
ным праздником. «В честь Масленицы», 
как указано на сайтах, предлагается 
вписать свои имя, фамилию и телефон 
для «поиска в списках на предостав-
ление бонусов». Это стандартная для 
инвестскама схема: как только жерт-
ва оставит свои данные на таком сай-
те, ей звонит злоумышленник, который 
представляется персональным «менед-
жером», открывает доступ к «платфор-
ме», уговаривает внести «депозит» для 
покупки акций. Итог таких инвестиций 
всегда один — полная потеря внесённых 
денег, — отметила Мария Синицына.

Для создания «масленичных» мо-
шеннических сайтов использовался 
стандартный шаблон ресурса для ин-
вестскама, в оформление которого до-
бавили связанные с Масленицей эле-
менты, подчеркнула эксперт. Скорее 
всего, для организаторов схемы это 
пробный шар, на котором проверяют 
эффективность использования тради-
ционного праздника, предположили 
в компании F6.

В пресс-службе «Яндекс Браузера» 
сообщили, что в феврале нейросети 
помогли обнаружить страницы с обе-
щаниями доступа к «инвестиционной 
платформе», якобы доступной в пред-
дверии Масленицы. При попытке посе-
тить такие страницы пользователи ви-
дят предупреждение. Кроме того, часть 
сайтов прекратила работу после того, 
как они были отмечены как фишинго-
вые.

— Ежемесячно «Яндекс Браузер» пре-
достерегает около 500 тыс. человек 
от посещения мошеннических стра-
ниц с обещаниями лёгкого заработка. 
Их создатели зачастую адаптируют 
их содержание под сезонные события. 
Так они убеждают посетителей, что 
предложением нужно воспользоваться 
как можно скорее. Нейросети способны 
выявлять признаки фишинговых стра-
ниц вне зависимости от их тематики, — 
отметили «Известиям» в пресс-службе 
сервиса.

Россияне традиционно считают, что 
Масленица учит щедрости и открыто-

сти, поэтому чем больше добра человек 
сделает в эти дни, тем удачнее сложится 
его год, отметил руководитель департа-
мента информационно-аналитических 
исследований компании T.Hunter Игорь 
Бедеров. Авторы вредоносных рассылок 
в мессенджерах эксплуатируют суеве-
рия пользователей, готовых переслать 
в мессенджерах различные «письма 
счастья», за которыми могут в том чис-
ле скрываться ссылки на вредоносные 
сайты. Неудивительно, что преступни-
ки начали использовать в том числе мас-
леничный нарратив.

— Преступники активно используют 
любые значимые даты, чтобы усилить 
доверие жертв. Среди них Новый год 
и Рождество, 8 Марта, День святого Ва-
лентина, «чёрная пятница» и киберпо-
недельник. Для введения в заблуждение 
применяются легенды про фейковые 
подарки или выплаты, подарочные сер-
тификаты и акции, знакомства, получе-
ние государственных или муниципаль-
ных услуг, — сказал он.

Как отметила старший контент-
аналитик «Лаборатории Касперского» 
Ольга Свистунова, злоумышленники 
стали чаще обращаться к темам наци-
ональных праздников, по случаю кото-
рых в рунете проводятся «розыгрыши» 
с мошенническим исходом. Извест-
ные схемы адаптируются под актуаль-
ные или крупные события, праздники. 

Таким образом они «обновляют» свои 
легенды и пытаются усыпить бдитель-
ность пользователей. Если речь идёт 
о фишинге или скаме, то в их основе 
могут быть схемы, связанные с якобы 
лёгким заработком, щедрыми акция-
ми и скидками, просьбами проголосо-
вать за того или иного человека и так 
далее. При этом визуально поддель-
ные страницы могут быть оформлены 
в стилистике тех или иных праздников, 
на них могут добавлять соответствую-
щие слова.

— Постоянно следить за новыми ме-
тодами онлайн-мошенничества очень 
сложно. Поэтому мы рекомендуем со-
блюдать базовые правила цифровой 
безопасности: не переходить по ссыл-
кам из сомнительных переписок в почте, 
соцсетях и мессенджерах. Не вводить 
конфиденциальные данные, в том числе 
код подтверждения от аккаунтов, на по-
дозрительных ресурсах (например, ко-
гда вас просят верифицировать аккаунт 
в мессенджере для доступа к какой-ли-
бо платформе), — посоветовала эксперт.

Также она порекомендовала ис-
пользовать защитные решения, ко-
торые автоматически уберегут от по-
пытки перей ти на фишинговый или 
скам-ресурс.

Мать систематически лишала детей пищи и воды, 
а также оставляла на длительный период времени без 
присмотра взрослых в квартире, в связи с чем мало-
летние испытывали страх и психические страдания
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Юлия Фролова

В Москве 26 февраля состоялась пре-
мьера комедии «Дорогая, я больше 

не перезвоню», в которой герой Никиты 
Ефремова переживает синдром отло-
женной жизни — модный недуг милле-
ниалов. Фильм режиссёра Александра 
Фомина завершает условную трило-
гию о кризисе нынешних 30-летних, 
но на этот раз постановщик хочет пого-
ворить со зрителями, будто бы в первую 
очередь со своими ровесниками, о на-
стоящем и будущем, жизни и смерти. 
В широкий прокат «Дорогая, я больше 
не перезвоню» выйдет 6 марта. О том, 
как прошла премьера, — в материале 
«Известий».

Москва готовится встречать вес-
ну — и в анонсах кинотеатров всё 
чаще мелькают семейные, романти-
ческие, приключенческие, но коме-
дии. Правда, режиссёр Александр 
Фомин предлагает встретить март, 
размышляя с юмором о двух вечных 
вопросах — о месте в этом мире и жиз-
ни после смерти. Символично, но, не-
взирая на активные слухи о скором 
сносе кинотеатра «Октябрь», это ме-
сто всё ещё эпицентр столичной куль-
туры: отсюда стартуют самые ожи-
даемые кинопремьеры, а на красные 
дорожки продолжает выходить вся 
светская Москва. Так же бодро про-
шёл и первый показ комедии «Доро-
гая, я больше не перезвоню».

Главный герой фильма — молодой 
московский рекламщик Даня, страда-
ющий синдромом отложенной жизни. 
Главную роль исполнил Никита Ефре-
мов. Его Даня работает без сна и отды-
ха, пытаясь успеть всё. Правда, счастья 
ему это не приносит: что-то постоян-
но мешает ему зажить по-настоящему 
здесь и сейчас. Внезапно Даня впадает 
в кому и оказывается в прихожей за-
гробного мира, которая подозритель-
но напоминает аэропорт из его послед-
ней рекламы. Рейсов всего два — или 
в ад, или в рай, но Даня не теряет на-
дежды найти другую дверь — обратно 
в мир живых, а пока коротает время 
в местном баре под названием «До-
рогая, я больше не перезвоню».

— Практически все моло-
дые люди сейчас жертвуют 
настоящим моментом ради 
будущей карьеры или ещё 
каких-то вещей и не ценят 

тот момент, в котором живут сейчас. 
В целом главный постулат буддизма 
заключается в том, чтобы жить здесь 
и сейчас, не откладывая свою жизнь 
на потом. Потом может и не насту-
пить, — рассказал «Известиям» гене-
ральный продюсер фильма Дмитрий 
Литвинов. — Но мы подали это в лёгкой 
манере, без всяких психологических 
замысловатостей. Здесь есть впол-
не чёткие концепты, которые зрите-
ли поймут, найдут в этих героях себя 
или своих близких. Подумают о том, 
что, может быть, стоит научиться це-
нить момент.

В беседе с «Известиями» режиссёр 
и сценарист Александр Фомин расска-
зал, что на создание фильма его на-
толкнули печальные события из соб-
ственной жизни. «У моей любимой 
бабушки, которая меня воспитывала, 
как и у главного героя, была аневриз-
ма головного мозга, она лежала в коме. 
К сожалению, её не стало. Это и была 
отправная точка, когда я задумался 
о жизни, смерти, текущем моменте 
и о том, что нас ждёт где-то там», — рас-
сказал постановщик. Бабушкам и ма-
мам и посвящена его новая картина.

С такой же трогательной и не менее 
печальной ноты началась и сама пре-
мьера. «Дорогая, я больше не перезво-
ню» стал последним фильмом актри-
сы Евгении Добровольской, которой 
не стало в январе 2025 года. В новом 
фильме она сыграла мать главного 
героя. «Евгения была большим про-
фессионалом, она отлично вписалась 
в нашу команду и работала на 100% 
все смены, которые у неё были», — ска-
зал режиссёр. Создатели и зрители 
почтили память артистки минутой 
молчания.

Несмотря на то что все события 
картины происходят в вымышленном 
мире, в картине ещё довольно много 
из личной жизни режиссёра и сцена-
риста. Название вымышленного бара 
отсылает к названию реального пи-
тейного заведения, горячо любимо-
го режиссёром в юности. Инферналь-
ный аэропорт, куда попадает главный 
герой, тоже неслучаен. Аэрофобия 

героя Ефремова — это личный 
недуг постановщика. «По-

этому для меня загробный 
мир представлен в виде 

аэропорта — с одной стороны, я очень 
люблю путешествовать, с другой сто-
роны, я очень боюсь летать на само-
лёте. Загробный мир так же — с одной 
стороны, это путешествие, где нас 
может ждать что-то увлекательное. 
С другой стороны, это очень страш-
но», — рассказал Фомин.

На премьеру режиссёр пришёл в та-
кой же одежде, что и та, в которой ге-
рой Никиты Ефремова ходит в фильме. 
Правда, футболку режиссёра украша-
ет портрет исполнителя главной роли. 
Фомин признался «Известиям», что 
он большой фанат Никиты Ефремо-
ва и видел в главной роли только его. 
Сам артист, представляя картину, рас-
сказал, что, несмотря на довольно эк-
зистенциальную тематику, на съём-
ках была непринуждённая и лёгкая 
атмосфера. От гнетущих мыслей ак-
тёрский каст в лице Милы Ершовой, 
Дмитрия Чеботарёва, Агаты Муцени-
еце, Яна Цапника, Валентины Ляпиной, 
Ангелины Пахомовой и Евгения Швар-
ца спасался мемами. Команда у проек-
та сложилась в том числе и потому, что 
многие актёры уже работали с Фоми-
ным на других проектах.

Ефремов — один из немногих арти-
стов, который не боится открыто го-
ворить о тревоге, психологии и своём 
опыте в терапии. Он также известен 
тем, что некоторые свои роли разбира-
ет вместе с психологом. Хотя, как до-
бавляет актёр, сейчас в этом уже помо-
гают и чаты GPT. В марте у него выйдет 
ещё один проект, затрагивающий тему 
жизни и смерти, — это сериал «Между 
нами химия».

— Мне кажется, и у меня есть запрос 
на это. И вообще у нас много сейчас ин-

тересного происходит. Это время заду-
маться, — сказал Ефремов.

Съёмки фильма проходили в деко-
рациях, построенных на «Мосфиль-
ме». При этом для создания фантасти-
ческих потусторонних миров были 
использованы передовые техноло-
гии съёмки на LED-экранах. Помощь 
в создании проекта оказала студия 
виртуального продакшена XOVP, ко-
торая работала, в частности, над во-
енной драмой «Воздух» Алексея Гер-
мана-младшего.

— Если бы мы делали всё это в гра-
фике, то кино стоило бы гораздо доро-
же. Мы использовали последние совре-
менные технологии и создали те миры, 
которые зрители увидят в картине. Эти 
миры сотканы из воспоминаний глав-
ного героя. Поскольку он очень любил 
искусство, они очень похожи на карти-
ны Ван Гога, — отметил генеральный 
продюсер Дмитрий Литвинов.

«Дорогая, я больше не перезвоню» 
стала новой частью условной иронич-
ной трилогии Александра Фомина 
о кризисе 30-летних. Эту мысль поста-
новщик также подтвердил «Извести-
ям». До этого у режиссёра вышли ко-
медии «Молодой человек» и «По барам». 
По его словам, все эти сценарии были 
написаны в одно и то же время — в 2018–
2019 годах — и отчасти рассказывают 
о поколении миллениалов, но с разных 
сторон. «Молодой человек» посвящён 
поиску жизненного пути, «По барам» — 
дружбе. В «Дорогая, я больше не пере-
звоню» режиссёр продолжает диалог, 
но уже о жизни и смерти, настоящем 
и будущем. Каким он получился, зри-
тели узна ют совсем скоро: на большие 
экраны фильм выйдет 6 марта.

Культура

«В “Аноре” всё плохое, 
кроме Юры Борисова»
Кинорежиссёр Эмир Кустурица — о предстоящем 
«Оскаре», путях русского кинематографа  
и «Преступлении и наказании» по-сербски

Сергей Сычёв, Ксения Солдатова

Борисов может получить «Оскар», 
с которым придут большие день-

ги, но в жизни кинематографиста глав-
ное совсем не это, считает сербский 
режиссёр Эмир Кустурица. Классик по-
делился с «Известиями» подробностями 
своей картины по «Преступлению и на-
казанию», где Борисов будет играть глав-
ную роль, а также рассказал о том, чего 
ждать от международного кинофести-
валя «Дух огня», президентом которого 
Кустурица является с 2022 года.

5 марта в Ханты-Мансийске стартует ки-
нофестиваль «Дух огня». Он известен тем, 
что туда всегда привозят знаменитостей. 
Кого ждать в этом году? И что самое ин-
тересное будет в программе?

Самое интересное, и это касается 
не только фестиваля «Дух огня», в том, 
чтобы показать фильмы, которые сня-
ты без больших бюджетов, без больших 
денег. И чтобы их авторы могли встре-
титься и рассказать друг другу, над чем 
они работают прямо сейчас.

На самом деле очень хорошо, когда 
у кинематографиста нет больших де-
нег. Тогда он может сконцентрировать-
ся на том, чтобы у него была рассказана 
история, на том, как это именно сделать. 
На фестивале он может посмотреть, как 
это сделали другие. Сейчас в кино по-
явилось много новых тем. Например, 
о том, что технология, как бы сказать... 
стала субъектом человеческой жизни! 
И вот многие молодые люди хотят ска-
зать, что там есть душа. Здесь есть поле 
для экспериментов, очень интересно. 
Это и есть платформа, которой стал 
фестиваль «Дух огня». В прошлом году 
я там увидел фильм «Куба, Марина», 
он же победил в итоге. Этот фильм 
не был дорогим в производстве. Обыч-
ная любовная история, но форма, в ко-
торой это сделано, была очень-очень ин-
тересной, посмотрите обязательно при 
случае! И я думаю, что в этом марте тоже 
будут отличные фильмы.

Каких-то, может быть, мировых ки-
нозвёзд в этом году нам стоит ждать?

Есть вероятность того, что прие-
дет один очень специальный гость, 
но мы пока не будем говорить, потому 
что нет уверенности. Два года назад 
к нам не хотели ехать, а сейчас хотят. 
И многие западные компании тоже. 
Но я думаю, что Россия более откры-
та Востоку. У меня в Сербии тоже есть 
кинофестиваль, и туда самые лучшие 
фильмы приезжали из Ирана, Таилан-
да, с Филиппин. Прекрасные карти-
ны, не хуже западных. Посмотрите, ка-
кой фильм победил в Канне — «Анора». 
В этом фильме всё плохое, кроме Юры 
Борисова. Впервые я видел, чтобы пло-
хая картина победила в Канне.

Но, смотрите, победил фильм с участи-
ем российских актёров. Вы говорите, что 
к нам готовы уже приезжать те, кто не хо-
тел два года назад. Что изменилось? Уже, 
получается, нет отмены русской культу-
ры? К России как-то изменилось отно-
шение?

Мне кажется, нужно думать 
не об этом, а о том, чтобы делать 
сильную кинематографию. Вспомни-
те 1970-е годы, когда американское 
кино разделилось на голливудское 
и то, которое делали в Нью-Йорке. Ве-
ликое кино, оно стало главным в ито-
ге. Вспомним немецкую новую волну, 
венгерскую волну. Сейчас такие волны 
в Иране, на Филиппинах. Надо думать 
о русском кинематографе, а его никог-
да не будет, если пытаться делать адап-
тации «под Голливуд», потакать голли-
вудскому вкусу. Причём это могут быть 
и коммерческие фильмы, если они хоро-
шие, но только хорошие. Они у вас есть, 
их много, посмотрите, сколько сделано 
за прошлый год только. Идеально, ког-
да есть и коммерческие фильмы, и ав-
торские, когда они работают все вме-
сте. Тогда это кинематография.

Насколько важна деловая программа 
фестиваля, что она даёт участникам?

Когда я первый раз в моей жизни 
победил в Венеции, там был в конкур-

се со своей картиной Сергей Соловьёв, 
один из тех, кто потом делал «Дух огня». 
И я спросил его тогда: вот у меня есть 
«Золотая пальмовая ветвь», достаточ-
но ли этого для одной человеческой 
жизни? Он ответил тогда, что, конечно, 
достаточно, но надо продолжать де-
лать хорошие фильмы. Я это запомнил. 
И считаю, что в этой формуле и есть ос-
нова для деловой стороны фестиваля. 
Я продолжаю то, что создал Сергей Со-
ловьёв, и верю, что моя помощь может 
быть эффективна.

Вы сейчас работаете над новым фильмом, 
и главную роль там сыграет Юра Бори-
сов. И сыграет как раз Эмира Кустурицу, 
насколько мы знаем. Как вы его присмо-
трели, где, почему выбрали именно Юру?

Ой, очень опасно говорить, что это Ку-
стурица. Главный герой — вымышлен-
ный. Он серб, но окончил ВГИК. Живёт 
в России и хочет снять «Преступление 
и наказание». У него есть друг, большой 
бабник. И этот друг устраивает главно-
му герою встречу с богатым человеком, 
который живёт в Лос-Анджелесе. Прота-
гонист показывает богачу свою корот-
кометражку. И тут богатый человек ему 
говорит: если хочешь $5 млн на фильм, 
надо убить мою жену. И тут начинается 
наша история — фильм, который не толь-
ко взгляд на роман Достоевского, но и та-
кая современная трагикомедия.

Да, но почему Юра Борисов?
Потому что Юра Борисов может 

играть кошку, собаку — может играть 
всё. На мой взгляд, он актёр такого уров-
ня, какого были самые лучшие актёры 
в мире. Такой, которому не надо в кадре 
работать, можно только сидеть — и всё 
равно всё внимание будет на нём. Я ду-
маю, он прекрасно сыграет.

На каком этапе сейчас работа?
Я уже подписал договор с «Моски-

но», и большая часть фильма будет снята 
в их студиях. Сейчас надо начать. Подго-
товительный период стартует 1 апреля.

Все у вас это спрашивают, и мы не можем 
не спросить. Как у вас дела с получени-
ем российского гражданства?

Не знаю, почему все спрашивают. 
Я боюсь, что русские меня любят, по-
тому что я серб. Если я приму русское 
гражданство, так они скажут, что это 
просто один из нас, а не Кустурица. Нет-
нет, всё будет. Всё будет хорошо.

А когда, уже понятно?
Быстро.

В это воскресенье уже «Оскар». Будете 
ли вы за кого-то болеть?

Я был один раз номинирован 
на «Оскар». Там всё заточено под телеви-
зор, под трансляцию для прямого эфи-
ра. Поэтому там всё происходит очень 
долго. Я там был, всё время ходил курить 
на улицу. И там встречал людей, кото-
рые должны были изображать участие 
в этом событии. Это — шоу.

Но не просто шоу, а очень важное 
шоу для актёров и режиссёров, потому 
что у них в результате будет больше ра-
боты и денег. Впрочем, сейчас я думаю, 
что «Оскар» — это не самое важное со-
бытие в мире кино. Для меня точно нет. 
И большая часть фильмов, которые по-
лучают «Оскар», оказываются не так 
хороши, как о них говорят. Прекрас-
но, если Юра получит «Оскар», я думаю, 
это вполне возможно. Но я считаю, что 
это далеко не самый важный момент 
в жизни человека, который работает 
в кинематографе.

« Я БОЮСЬ, ЧТО 

РУССКИЕ МЕНЯ 

ЛЮБЯТ, ПОТОМУ 

ЧТО Я СЕРБ. ЕСЛИ Я ПРИМУ 

РУССКОЕ ГРАЖДАНСТВО, 

ТАК ОНИ СКАЖУТ,  

ЧТО ЭТО ПРОСТО ОДИН  

ИЗ НАС, А НЕ КУСТУРИЦА

Покинул сети
В Москве показали комедию «Дорогая, я больше не перезвоню»
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Много неизвестных

Константин Алексеев

Спортивный журналист

В алерий Карпин покинул должность 
главного тренера «Ростова» по согла-

шению сторон. Расторжение контрак-
та в клубе объяснили «необходимостью 
максимально сосредоточиться на рабо-
те в сборной России», сам же специалист 
поблагодарил за поддержку и извинил-
ся за разочарования.

Нельзя сказать, что информаци-
онная бомба с уходом 56-летнего спе-
циалиста взорвалась совсем уж не-
ожиданно. Всё-таки главный тренер 
«Ростова» совсем недавно в интер-
вью так отвечал на вопрос о возмож-
ном уходе в конце сезона: «В этой 
жизни всё возможно, это во-первых. 
Во-вторых, возможно, не в конце сезо-
на, а хоть завтра это может случиться. 
Почему нет?» А агент Тимур Гурцкая 
всего неделю назад заявил, что уход 

Карпина до рестарта РПЛ оценивает-
ся в 80%.

Но ему тогда не поверили — слиш-
ком дико звучало. Да и об усталости 
от переездов и возможном расстава-
нии Карпин говорил слишком часто, 
чтобы это воспринималось действи-
тельно серьёзно. Однако во вторник, 
25 февраля, всё же это произошло. 
Официально. За пять дней до матча 
19-го тура РПЛ с «Динамо».

— Честно, его объяснение сомни-
тельное: два года он хорошо работал 
на двух постах и успешно совмещал их, 
а тут вдруг решил уйти, — подчеркнул 
«Известиям» почётный президент РФС 
Вячеслав Колосков. — Тем более какая 
сейчас работа в сборной? Три-четыре 
игры за сезон — вот и вся работа. Я ду-
маю, у него другие причины ухода, и, 
наверное, он когда-нибудь о них рас-
скажет.

С опытным функционером сложно 
не согласиться. Версия о том, что надо 
сосредоточиться на сборной России, 
звучит дико. Сосредоточиться на то-
варищеском матче с Замбией — един-
ственном за всю весну? Изучить могу-
чего соперника вдоль и поперёк? Бред, 
как сказал бы сам Валерий Георгиевич. 
Коллеги начали предполагать наше 
скорое возвращение на международ-
ную арену, поэтому якобы сборной ну-
жен освобождённый тренер, но и в эту 
версию не верится.

Вряд ли сейчас кто-то сможет знать 
о подобном, да и смысл бежать впе-
реди паровоза? До лета явно ника-

кого возвращения не случится, а там 
уж можно и принимать решение по об-
стоятельствам.

Нет, тут нечто другое, что произо-
шло в последнее время, иначе зачем 
было проводить сборы? Но что? Пере-
ход капитана Данила Глебова в «Дина-
мо»? Есть сведения, что главный тре-
нер был против ослабления состава, 
настаивал на сохранении лидера. Тем 
более что другой опорник — Родри-
го Саравия так и не вернулся после от-
пуска. Интересно, что в прощальной 
речи президент «Ростова» Арташес 
Арутюнянц говорит не только о Кар-
пине, но и о спортивном директоре: 
«С Валерием Георгиевичем Карпиным 
и Алексеем Анатольевичем Рыскиным 
нас связывают тёплые, дружеские от-
ношения. С 2017 года, когда наш клуб 
оказался в крайне непростой ситуа-
ции, мы всегда поддерживали друг 
друга и старались сделать всё возмож-
ное, чтобы “Ростов” продолжал радо-
вать болельщиков своими победами. 
Я уверен, что наши отношения и уро-
вень поддержки останутся такими же 
и в будущем».

Получается, что Рыскин тоже поки-
дает клуб? Тогда в команде, кажется, 
ещё более мощная революция.

А может, уход Карпина связан с но-
востью об отказе области продать 
25% акций Арутюнянцу и последовав-
шими слухами о возвращении в клуб 
бизнесмена Ивана Саввиди, который 
руководил «Ростовом» до 2017 года? 
Власть всё же поменяется?

Или есть другая причина? Напри-
мер, желание быть с семьёй, а не про-
водить время в поездах, о чём Карпин 
не раз говорил. Но опять же — зачем 
тогда нужны были сборы?

Вопросов и предположений мно-
го. Ответов нет. Участники высказы-
ваются максимально политкорректно, 
но правду узнаем совсем скоро.

А пока можем гадать, где окажет-
ся Карпин в будущем. В «Динамо», куда 
его прочат на место Марцела Лич-
ки? В родном «Спартаке», если у Деяна 
Станковича что-то пойдёт не так? Или 
сосредоточится на семье и сборной?

Ясно же одно: к ближайшему вос-
кресному матчу «Ростов» будет гото-
вить испанец Джонатан Альба (43-лет-
ний специалист работал в штабе 
Валерия Карпина с начала 2018 года 
в должности главного аналитика). 
И ему будет непросто.

Карпин провёл в клубе долгих семь 
лет. Это было яркое время. Но теперь 
страница перевёрнута.

— Валерий Карпин проделал хоро-
шую работу в «Ростове», — сказал «Из-
вестиям» титулованный российский 
тренер Юрий Сёмин. — В разные пе-
риоды он сохранял команду. Она по-
лучилась достаточно крепкой, в даль-
нейшем может бороться за самые 
высокие места. Много было воспита-
но игроков высокого уровня. Многие 
из них продавались в топ-клубы, и «Ро-
стов» получал солидные дивиденды. 
Так что о Карпине там останется до-
брая память.
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«Они наделали глупостей, 
но теперь им надо красиво 
выйти из ситуации»
Министр спорта и туризма Белоруссии Сергей Ковальчук —  
о шансах на разбан и совместных соревнованиях двух стран

Алексей Фомин

Н а днях в шведских СМИ появилась 
информация: Международный 

олимпийский комитет призывает фе-
дерации по зимним видам спорта до-
пустить российских и белорусских ат-
летов до отборочных соревнований 
к зимней Олимпиаде-2026. В декабре 
это уже было сделано в фигурном ка-
тании, конькобежном спорте и шорт-
треке. Между тем Россия и Белоруссия 
проводят совместные соревнования, 
одним из которых стал недавно завер-
шившийся в белорусских Раубичах Ку-
бок сильнейших 
по биатлону. 
В  и н т е р -
вью «Из-
вестиям» 
министр 

спорта и туризма республики поде-
лился впечатлениями от организации 
мероприятия, призвал к проведению 
новых подобных турниров, а также 
оценил шансы на скорое полноценное 
возвращение спортсменов двух стран 
на международные старты, откуда 
их отстранили после февраля 2022 года.

Как вам Кубок сильнейших по биатло-
ну в Раубичах?

Мы эти соревнования организо-
вывали в очень непростых условиях. 
Ещё за неделю до первого старта по-
года стояла такая, что не позволяла 
нам провести Кубок сильнейших. Был 
плюс, проблемы со снегом. Рад, что 
в итоге имевшиеся трудности не по-
мешали провести соревнования — пре-
красные условия, захватывающие гон-
ки. Праздник состоялся — это видно 
по эмоциям людей, по отношению бо-
лельщиков к происходящему. Трибуны 
переполнены, зрителей много.

В следующем сезоне проведение та-
ких соревнований будет зависеть 
от допуска или недопуска белорусских 
и российских спортсменов до между-
народных соревнований, включая 

Олимпиаду?
Я скажу так: нам неважно. 

Глядя на то, какие соревнования 
в этом сезоне в России по тому 
же биатлону, будь то чемпио-
нат или Кубок Содружества, 
который мы совместно про-
водим, можно сказать, что 
нам по силам организовы-

вать мероприятия не хуже, 
чем на главных междуна-
родных стартах. Но важно 
понимать, и я здесь в пер-
вую очередь обращаюсь 
к российской стороне: 
мы поднимаем и разви-
ваем в первую очередь 
региональную инфра-
структуру. Опыт в ор-
ганизации подобных со-
ревнований получает 
огромное число людей 
в регионах, которые за-
действуются в этих меро-
приятиях.

Кроме того, сегодня 
мы видим глубину резерва 

обеих команд — России и Белоруссии. 
Если бы не было этих соревнований, 
многих своих спортсменов мы могли 
не увидеть и не узнать. Но с помощью 
этих стартов у нас появились новые 
звёздочки — очень хорошие спорт-
смены, которые могут конкурировать 
на постоянной основе среди лучших 
топовых спортсменов мира. 

То есть подобные совместные сорев-
нования планируете проводить и в бу-
дущем?

Их надо проводить дальше — неза-
висимо от международной обстанов-
ки. Возможно, где-то ротировать места 
проведения. Например, в случае с биат-
лоном я бы обменялся на следующий се-
зон с Россией соревнованиями — Кубок 
сильнейших провели бы у вас, но при 
этом некоторые этапы Кубка Содруже-
ства можно провести у нас в Раубичах.

Надо меняться, чтобы и зрители 
в России могли посмотреть биатлон 
в таком же масштабе и диапазоне, как 
на Кубке сильнейших, когда мы про-
вели и спринт, и гонку преследования, 
и сингл-микст, и смешанную эстафе-
ту, и масс-старт. 

В последние месяцы белорусских и рос-
сийских спортсменов стали активно до-
пускать до международных соревно-
ваний в нейтральном статусе — речь 

о водных видах спорта, фигурном ката-
нии, конькобежном спорте, шорт-треке. 
Есть ощущение, что подобное обрета-
ет тенденцию?

По допуску?

Да.
Думаю, все давно поняли, что наде-

лали много глупостей, отстранив бе-
лорусских и российских спортсменов. 
Но надо ведь красиво выйти из этой 
ситуации — я в первую очередь евро-
пейских чиновников от спорта имею 
в виду. Вот они потихоньку предпри-
нимают и будут предпринимать уси-
лия. И рано или поздно спорт вернёт-
ся туда, где был до всех этих событий.

Есть ли шанс, что белорусы и россияне 
массово поедут на зимнюю Олимпиа-
ду-2026? Или масштабный разбан со-
стоится позже?

Допустят — хорошо. Не допустят — 
мы свои соревнования хорошо про-
водим. 

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

осталось  
до абсолютного  
рекорда Уэйна Гретцки 
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Бок о МОК
Приведут ли изменения в уставе ОКР  
к возвращению наших спортсменов

Артемий Кутейников

Е вропейские источники сооб-
щили о призыве Междуна-

родного олимпийского комитета 
(МОК) допустить россиян до от-
бора на Олимпиаду 2026 года. Ин-
формация совпала с интервью 
министра спорта РФ и главы Олим-
пийского комитета России (ОКР) 
Михаила Дегтярёва, в котором 
он рассказал об изменении устава 
ОКР. По его мнению, у МОК теперь 
не осталось юридических причин 
отказывать нашей стране в восста-
новлении членства. Подробнее — 
в материале «Известий».

По данным шведского канала SVT, 
Международный олимпийский ко-
митет призвал федерации зимних 
видов спорта допустить российских 
спортсменов к отбору на Олимпиа-
ду 2026 года. Как сообщает источник, 
МОК направил соответствующие 
письма в Международный союз би-
атлонистов (IBU) и Международную 
федерацию лыжных видов спорта 
(FIS). Правда, пока идёт речь о допу-
ске в нейтральном статусе — то есть 
выступлении на ближайших зимних 
Играх в Милане без флага.

— В МОК нам чётко дают по-
нять, что хотят найти решение, что-
бы нейтральные спортсмены могли 
участвовать в зимних Олимпийских 
играх. Они очень хотят разобрать-
ся с этим вопросом и надеются, что 
вскоре мы позволим нейтральным 
спортсменам пройти квалифика-
цию, — приводит SVT слова своего 
источника.

При этом за несколько дней 
до появившейся информации пре-
зидент IBU Олле Далин говорил, что 
возможность возвращения росси-
ян на международные соревнова-
ния пока не обсуждается.

— В данный момент этот вопрос 
даже не рассматривается. Но мы на-
деемся, что конфликт закончится, 
потому что это две очень важные 
страны (Россия и Белоруссия. — «Из-
вестия») в биатлоне, — приводит его 
слова норвежское медиа NRK.

В России к инициативе МОК пока 
отнеслись с осторожностью.

— Надо понять уровень данной 
рекомендации и от кого именно по-
шло данное предложение, ведь всё-
таки ещё не выбран новый президент 
МОК (выборы назначены на 20 марта 
2025-го. — «Известия»), — подчеркну-
ла «Известиям» олимпийская чемпи-
онка, депутат Госдумы Светлана Жу-
рова. — Всё равно все будут ждать 
этого, чтобы понять, поддержит ли 
он возвращение России на между-
народную арену.

В декабре россиян до олимпий-
ской квалификации с некоторыми 
ограничениями допустил Междуна-
родный союз конькобежцев. Конько-
бежцы, фигуристы и шорт-трекисты 

из России могут быть представлены 
в каждом виде программы лишь од-
ним спортсменом: в командные со-
ревнования россиянам запрещено 
заявляться. До этого нейтральных 
атлетов из нашей страны допустили 
до отбора в ски-альпинизме. В хок-
кее и кёрлинге прогрессу с этим во-
просом мешает запрет на допуск 
россиян в командных видах спор-
та. Федерации бобслея и санного 
спорта своих позиций пока не обо-
значали.

Возможно, на скорейшие дей-
ствия ряда международных феде-
раций могут повлиять изменения 
в уставе Олимпийского комитета 
России.

Министр спорта России Миха-
ил Дегтярёв заявил о шаге, кото-
рый сделала российская сторона 
для восстановления своих пози-
ций в МОК. По его словам, из со-
става ОКР исключили 89 организа-
ций, после чего у Международного 
олимпийского комитета не должно 
остаться юридических причин про-
должать отстранение россиян.

Среди исключённых организа-
ций — 65 региональных олимпий-
ских советов, в том числе из ДНР, 
ЛНР, Херсонской и Запорожской об-
ластей. Именно после их включения 
в состав ОКР в 2023 году МОК лишил 
Олимпийский комитет России при-
знания. Также это стало формаль-
ным поводом не пускать наших ат-
летов на Игры в Париж.

— В декабре 2024-го был принят 
новый устав ОКР, — заявил Дегтярёв 
Sports.ru. — Опубликован. Больше 
региональные олимпийские сове-
ты членами Олимпийского комите-
та России не являются. Количество 
членов ОКР сокращено на 89 еди-
ниц (в реестре членов ОКР осталось 
100 организаций. — «Известия»). 
Это разговор на юридиче-
ском языке. Теперь нет даже 
формальных причин для 
какого-то бана. Причины, 
указанные в решении испол-
кома МОК, устранены, о чём 
мы уже сообщили в Между-
народный олимпийский ко-
митет.

Теперь на крупных вну-
тренних соревнованиях 
есть новый термин «при-
соединившиеся республи-
ки», которыми обознача-
ют ДНР, ЛНР и Крым, чтобы 
не злить международные 
федерации.
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